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SUMARIO

Todo sobre 
la caza
Precios más baratos en los 
cotos y mayores recursos 
cinegéticos son los mayores 
incentivos para los cazadores 
de la región en la nueva 
temporada que ahora 
comienza. BISAGRA, además, 
presenta a sus lectores por 
dónde van los tiros 
en lo que a la moda 
de caza se refiere.

Toledanos 
de la colza
Los afectados por el síndrome 
tóxico se han concentrado ante 
la sede del PSOE en Madrid 
exigiendo una reunión con el 
ministro de Relaciones con las 
Cortes, Virgilio Zapatero. 
Entre ellos se encuentran un 
buen número de 
toledanos que luchan 
para que el Gobierno 
les dé una respuesta.

Ana Benavides es una almeriense afincada 
que padece una enfermedad pulmonar. Su única 
esperanza pasa por un trasplante que tendría 
practicado en Estados Unidos, pero para 
necesita 25 millones de pesetas, cifra que la 
familia no posee.
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EL AYUNTAMIENTO 
DE TOLEDO, EN 
1512, DEFIENDE LA 
TRADICION DEL 
CORPUS CHRISTI
Con razón se dice, que lo escri

to, escrito queda, y lo que se escri
be, aunque pasen años, se lee.

Un hijo de Toledo, Mario Are- 
llano García, escribió hace unos 
años, dentro del programa de Feste
jos del Corpus Christi, siendo alcal
de don Ignacio de Mesa. Este es
crito, lo titulaba: El Ayuntamiento 
en defensa de la tradición del Cor
pus Christi.

En el año 1512, con motivo de 
haberse cambiado el itinera
rio de la procesión del Corpus 
Christi, se creó un malestar' entre 
los vecinos de Toledo, lo que obli
gó al Ayuntamiento a intervenir, 
para lo que suplicó a los reyes doña 
Juana y don Fernando ordenasen 
se volviese en lo sucesivo a seguir 
el mismo itinerario que tenía la pro
cesión que se celebraba en honor 
del Santísimo Corpus Christi.

¿Qué motivos tuvo ese año el 
Cabildo de la Santa Iglesia Catedral 
para cambiar el itinerario?, ¿se ig
nora?, no lo sabemos, lo que sí se 
deduce del documento que a conti
nuación se transcribe es la impor
tancia que ya tenía la procesión y el 
interés que en ella mostraba el 
Ayuntamiento para solicitar a los 
reyes que ordenasen guardar las 
costumbres en favor del pueblo; es
peramos que en lo sucesivo se siga 
esta misma trayectoria y se aumen
te en esplendor, brillantez y religio
sidad de esta festividad toledana de 
exaltación de la Eucaristía.

«El Rey: Venerables Dean e ca
bildo de la Santa Yglesia de 
Toledo. Por parte del Juez de Resi
dencia e Justicia desa cibdad de To-

CARTAS AL 
DIRECTOR

ledo, me fue fecha relación, que de 
tiempo ynmemorial acá, la Proze- 
sión que se haze el día del Corpus 
xprsti, ba por lugares señalados; y 
este presente año, hizistes que fuese 
por otra parte, contra la Voluntad de 
la dicha Cibdad, y en perjuicio de 
la costumbre antigua que en ello a 
hauido, e de las personas particula
res, que acabsa de la dicha proze- 
sión tienen compradas y enzensua- 
das, casas en las calles por donde 
suele, por el ynterés que se les si
gue.

Siendo el lugar por donde solía 
yr muimas poblado de casas, e ven
tanas, que no por donde fué este 
año. E que assí mismo i en la dicha 
Cibdad, ay muchas Cofradías, e 
que entre ellas es la Cofradía de la 
Caridad que diz que es mui antigua, 
e sin Propios, e que no los pueden 
tener, porque como se los dan, son 
obligados a los vendí, e distribuir 
en limosnas, a que la dicha Cofra
día (eno otra alguna) puede traer y 
sacar Cruz, e que nuebamente sea 
fecho una Cofradía, que dizen de la 
Madre de Dios, e que han procura
do de haver lizencia, para sacar e 
traer Cruz, e que es en perjucicio de 
la dicha Cofradía de la Charidad, e 
de los Curas e Beneficiados, e 
Yglesias Perrochiales, e cosa nue- 
ba, y escandalosa; porque como la

dicha Cofradía de la Madre de 
Dios, tiene Propios, trayendo Cruz, 
de la Caridad dizquese diminuiría. 
Suplicáronme, mandase probeher, 
como la Prozesión fuese de aquí 
adelante, por los lugares, e calles 
acostumbrados. E que lo que toca a 
las dichas Cofradías no se hiciese 
ynobazión alguna, o co, o la mi 
merced fuese. Por ende yo vos rue
go y encargo, que veays lo suso di
cho, e lo probeays como en lo uno, 
y en lo otro, se haga de aquí a de
lante lo que antiguamente se solía e 
acostumbraba hazer; por manera, 
que se guarde la costumbre antigua 
se solía, e no se haga novedad algu
na en ello.

Lo cual en servicio os teme, fe
cha en la Cibdad de Burgos tres días 
del mes de Julio de mili e quinien
tos e doze años.

Yo el Rey.
Y respaldadas tiene seis rúbricas 

antiguas. Cédula del Rey Catholico. 
Archivo Santa Caridad de Toledo.»

Los toledanos esperamos que 
don Joaquín Sánchez Garrido, 
actual alcalde de la ciudad de Tole
do, atienda las miles, y miles de fir
mas, que en su día presentaron el 
Pro-Corpus y la admirada Platafor
ma Cívica Toledana, defensora de 
la tradición y costumbre del Corpus 
Christi, siempre en jueves, como se 
venía celebrando, desde hace más 
de 500 años.

Las tradiciones y costumbres 
de un pueblo deben ser respetadas, 
y escuchadas por la máxima auto
ridad, remitiendo las peticiones de 
los ciudadanos cristianos, lo mis
mo que lo hizo aquel alcalde de 
Toledo del año 1512.

Angel Gutiérrez Parra

—®m>-------------------------

OPORTUNISMO
Leo en el periódico que el 

Ayuntamiento de Albacete, a ini

ciativa de IU, va a solicitar al Go
bierno el indulto del insumiso alba- 
ceteño Luis Miguel Roncero. Loa
ble iniciativa si no me causase una 
leve sospecha de «oportunismo po
lítico». Resulta que un tal Juan 
Carlos Gea, al parecer delegado 
provincial de Cultura de la Junta, 
realizaba el servicio social en la se
de del PSOE. Este hecho saltó a los 
medios de comunicación con el 
consiguiente escándalo, y ahora, los 
«socialistos» van y se apuntan al 
carro de la petición del indulto para 
Roncero con el fin exclusivamente 
político de lavar su imagen. Resulta 
que hay un joven condenado a dos 
años y medio de prisión por un de
lito de conciencia, mientras que por 
ahí circula un espabilado que «ser
vía a la patria», cumpliendo la 
Prestación Social Sustitutoria pe
gando sellos o haciendo fotocopias 
en la sede de su partido. Por otra 
parte, miles de jóvenes de toda Es
paña viven meses, o incluso años, 
con la incertidumbre de no saber 
dónde y cuándo deberán realizar la 
PSS. Al tal Gea le buscaron pronto 
una «ocupación» y la opinión pú
blica se les echa encima, y ahora 
«esta gente» apoya a un joven que 
se ha enfrentado a una ley elabora
da por su propio partido. Con tal de 
mantener la poltrona, son capaces 
de cualquier cosa, incluso apoyar 
causas nobles.

Antonio Vidal 
Toledo

ACLARACION
En el reportaje de la página 

40 del número pasado, 
apareció por error una foto 

del Concejal Trinidad 
Monreal Núñez, de 

Cobeja, cuando debería 
haber aparecido la de 

Antonio Largo, alcalde 
de la localidad.
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PUERTOLLANO - CIUDAD REAL

M K  PARTIR DEL 1 8 DE OCTUBRE TIENE 
UNA L.INEA ESPECIAL QUE LE PO NE EN MADRID 
EN M ENOS DE UNA H ORA  DESDE CIUDAD REAL
Y EN 1 H. 15 M IN. DESDE PUERTOLLANO.
16 TRENES DIARIOS. ABONOS MENSUALES
Y PRECIOS MAS ECO N OM ICO S*
PARA QUE PUEDA IR Y VENIR DE NEGOCIOS,
DE COM PRAS O A LO QUE USTED QUIERA.

*
C iudad Real - M ad rid  (ida  y  vue lta ) 3 .0 00  ptas.

P uerto llano  - M a d rid  (¡da y  vue lta ) 3 .5 00  ptas.

P uerto llano  - C iudad Real (¡da y  vue lta ) 500  ptas.

Infórmese en RENFE y Agencias de Viajes.

e  a ^ ¡ f eBiblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #248, 11/10/1992.



José Bono y Javier Pastor; responsable

do la A dm inistración regional la 
que se ha sentado uno por uno con 
todos. En definitiva que están jun
tos pero no revueltos y además es 
que no han tenido intención alguna 
de que pudiera darse ese equívoco. 
El Gobierno puso sobre la mesa un 
documento y, como dijo el p resi
dente del PP, José Manuel Molina, 
¿quién no va a firmar que esta re
gión se desarrolle industrialmente? 
El modo de hacerlo es lo que no se 
ha debatido. Los partidos políticos 
tampoco están entre los firmantes 
sin necesidad de haber dicho «No», 
nadie les ha planteado su inclusión.

La firma

P
or sorpresa nos han firmado 
los sindicatos, las organiza
ciones empresariales, las cá
maras de comercio y la Admi
nistración regional un pacto 
industria l para C astilla-L a  
M ancha. C ierto  que habrá  
una segunda parte a lo grande, 
un acto institucional en el que se 

unirán a la firma la Universidad re
gional, la Caja de Ahorros y la De
legación del Gobierno en Castilla- 
La M ancha. No se avisó que esa 
firm a se iba a producir, no hubo 
preguntas y ni siqu iera  más foto 
que la oficial. El mérito, decía Bo
no ese mismo día, era fundamental
mente que en unos tiempos que na
die firm a  nada en C a stilla -L a  
M ancha sectores dispares habían 
firmado ese pacto.

Cierto es también que para que se 
llegara a esa situación no se han 
sentado los cuatro sectores firman
tes a la misma mesa, sino que ha si

ta ética y ia política centraron la inauguración del curso 
universitario.

•  EL PACTO INDUSTRIAL 
NO HA REUNIDO A 
TODAS LAS PARTES EN 
LA MISMA MESA.

•  LOS PARTIDOS 
POLITICOS HAN 
QUEDADO FUERA DE LA 
FIRMA DEL PACTO 
INDUSTRIAL.

6
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existen organizaciones representati
vas y las que hay, caso de Greenpe
ace, no está muy claro que se con
formen con una mera declaración de 
intenciones, a pesar de que Bono se 
mostrara muy satisfecho de la entre
vista m antenida el pasado jueves 
con el responsable en España de 
esa organización ecologista, Javier 
Pastor.

El presidente ya ha hablado en 
torno a Nombela y ha dicho que no 
hab rá  cem en te rio  nuc lea r; pero 
después de saber que no puede ser 
allí. Recelos ha mostrado también 
hacia la incineradora de Almadén, 
pero previamente las empresas que 
iban a construirla han aflojado en 
su empeño. La ley de caza si se es
tá hablando con alguien es con los 
propietarios de los grandes cotos. 
No está muy claro cómo compagi
nar desarrollo  y defensa de espa
cios naturales. La ecología es cara, 
que se pregunte si no por la zona 
de las Lagunas de Ruidera, Tablas 
de Daimicl etc. y nosotros pobres. 
Los m adrileños cuando necesitan 
naturaleza se van a las regiones ve
cinas fundamentalmente, pero ellos 
se quedan con la gestión del IRPF. 
El AVE une fu n d am en ta lm en te  
M adrid con Sevilla , algo toca a 
Ciudad Real y a Puertollano, pero 
el ecosistema que fundamentalmen
te se ha destrozado es el de Casti- 
lla-La Mancha. El pacto es com
plejo  y no ex iste  debate ab ierto  
más que cuando se da un hecho 
puntual.

Hablando de sorpresas no fue chi
ca la que dio Luis Prieto Sanchís,
catedrático de Filosofía del Dere
cho, en la lección inaugural del cur
so académico en la Universidad de 
Castilla-La Mancha. Ante los má
ximos responsables de la política 
regional el encargado por el rector 
Luis Arroyo de dar la lección habló 
de ética y política.

Luis Prieto habló de cómo la li
bertad del individuo queda asfixiada 
bajo el peso del poder o del dinero 
y añadió: «C iertam ente  no cabe 
ocultar que a esa diabólica de la 
política contribuye la propia praxis 
política. Para no ofender al buen 
gusto, guardaré silencio sobre algu
nos ejemplos muy poco edificantes 
que periódicam ente  enturbian la 
moralidad de nuestro sistema... La 
afirmación de que nuestro sistema 
de libertades ofrece facetas poco lu
minosas creo que no requeriría un 
especial esfuerzo probatorio».

en España de Greenpeace

El pacto industrial era uno de los 
puntales del discurso de investidura 
como presidente de José Bono y 
después de algo más de un año sin 
tener noticias sobre el mismo parece 
que han entrado muchas prisas.

En todo caso es un balón de oxí
geno para el consejero de Industria, 
José Luis Ros. Un consejero sobre 
el qud existe la preocupación en el 
ámbito gubernamental en el sentido 
de que es el peor tratado por los me
dios de com unicación, hecho que 
consideran injusto. Puede que sea 
así, también ocurre que su departa
mento es junto a Cultura el que pre-

José Luis Ros firmó con sindicatos y empresarios 
ei pacto industrial con secretismo.

senta un escaparate  m ayor y por 
tanto tiene más posibilidades de ser 
criticado. Desde luego al que no se 
va a criticar es al consejero de Ad
m inistración Pública, Siró Torre, 
b astan te  es aco rdarse  de vez en 
cuando de que existe.

En José Luis Ros recae otro he
cho negativo hacia su imagen como 
consejero y es que los logros de su 
departamento se los apropia con an
telación el partido. Exceptuando 
Guadalajara donde Ros además de 
consejero también es secretario ge
neral del PSOE, en el resto de las 
provincias cualquier logro en mate
ria industrial, la instalación de cual
quier empresa, es «vendida» rápida
mente por el dirigente socialista de 
turno y el consejero llega tarde. Si 
además, como en el pacto industrial, 
pasa de tapadillo -sus razones ten
drán- pues llueve sobre mojado.

No es Ros el consejero con me
nos in iciativa, en estos meses de 
atrás se han dado la mano todos. 
Han actuado como directores gene
rales, sacando el papel que tenían 
sobre la mesa pero no yendo más le
jos, que así también son menos vul
nerables. Lo que no se hace es más 
difícilmente criticable y en ésas han 
estado.

Más problemático se ve el asunto 
del pacto sobre el medio ambiente 
que también era pilar del discurso 
de investidura. El problema está en 
saber con quién se firma si resulta 
que los partidos políticos quedan 
fuera de estas historias. En esto no
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L ernando López Carrasco (1943, Albacete) analiza en esta entrevista concedida a BISAGRA las perspectivas de futuro del campo 
y los retos que se avecinan ante la inminencia de Europa. Como era de esperar no desaprovecha la ocasión para hacer apología sobre 
los vinos de la región señalando que la relación precio-calidad de los caldos de aquí es más interesante que la ofrecida por La Rioja.

“La fusión de las cajas  
rurales es una decisión  

exclusiva
de las cooperativas”

cultor optimista?
-El agricultor debe ser rea

lista antes que optimista. Y 
yo le digo que conozco a mu
chos realistas.

-¿Son tiempos de com
prarse un tractor o un ves- 
pino?

-Un tractor, porque la ma
quinaria es muy importante y 
le repito que va a haber agri
cultura por mucho tiempo.

-¿No es mejor que mire
mos un cuadro campestre y 
nos olvidemos?

-No, es mejor que mire
mos directamente el campo.

-¿H an sucumbido a la 
estética del barbecho?

-El barbecho tenía y tiene 
sus razones. Con las nuevas 
tecnologías se ha reducido 
mucho pero posee sentido si 
miramos la precipitación es
casa que tenemos.

-¿Quedan señores feuda
les en Castilla-La Mancha?

-Tanto como señores feu
dales no.

-E s Vidal Gallego un 
símbolo?

-Es un magnífico alcalde. • 
-¿Es más duro de pelar 

el clima o Santiago Martín?

u
LOS

CALUMNIADORES 
DEL CASO JAIME 

SOTO VAN A 
PAGAR SUS 

MENTIRAS EN LAS 
URNAS/'

u
DENTRO DE 4 0  

AÑOS HABRA 
MENOS 

AGRICULTORES 
QUE AHORA Y 

CON UNA 
MENTALIDAD 

DISTINTA

ubraya la evolución que 
se ha registrado en el 
campo abundando en la 
idea de que la cultura 
«agropop» es un síntoma 
evidente de esa transfor
mación. ¿Y qué se en
tiende por cultura «agro- 

pop»? Pues ese movimiento 
que acoge a los agricultores 
que bailan por las noches en 
las discotecas al ritmo de No 
me pises que llevo chanclas.

-¿Está peor el campo o 
la Universidad de Luis 
Arroyo?

-E stá  mucho mejor el 
campo porque han evolucio
nado las condiciones de tra
bajo y los planteamientos 
empresariales.

-¿Cree que habrá Con
sejería de Agricultura den
tro de 40 años?

-Por supuesto que sí. He 
viajado por toda Europa y 
he encontrado en las regiones 
alemanas e italianas muchas 
Consejerías de Agricultura.

-¿Y habrá agricultores?
-También, aunque habrá 

menos que ahora y con mu
cha mentalidad distinta.

-¿Conoce a algún agri-

-Tenemos un clima duro 
de meseta que produce hom
bres duros.

-¿Por qué se bebe más 
Rioja que Valdepeñas?

-No se han dado cuenta de 
que es más ventajosa la rela
ción calidad-precio del Val
depeñas.

-¿A  esta hora (12.00), 
qué va mejor, blanco, rosa
do o tinto?

-A  esta hora un blanco 
frío afrutado.

-¿Los caminos del vino 
son inescrutables?

-Por supuesto que sí.
-¿Y después del vino co

ñac Peinado?
-Si tomamos aperitivos lo 

dejamos ahí. Si viene con la 
comida está bien el coñac 
Peinado.

-¿Qué vino beben los ri
cos?

-La mayoría de los ricos 
no saben de vino.

-¿Le va el vino del Rhin?
-No, mucho antes los de 

Castilla-La Mancha.
-¿E s mejor ganar un 

premio a la lotería o mon
tar una cooperativa?

-U na cooperativa tiene 
muchas más complicaciones?

-¿Por qué se dice eso de 
ir a segar a Guadalajara?

-La gente de la región de 
las zonas menos cerealistas 
iba a las zonas más cerealis
tas como Guadalajara.

-¿Se explica el milagro 
de los vinos de La Ribera 
del Duero?

-El mismo milagro hemos 
tenido en Castilla-La Man
cha. Lo que pasa es que ellos 
trabajan con cientos de hectá
reas y nosotros con decenas 
de miles.

-¿Le seduce el oficio de 
catador?

-Siento curiosidad porque 
me gusta ver el color del vi
no, olfatearlo, tomarle el aro
ma y luego degustarlo.

-¿Son poetas encubiertos?
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Este ingeniero agronomo opina que en Castilla-La Mancha se ha hecho el mismo milagro con el vino que en La Ribera del Duero.

-Viven el mensaje del vi
no que es un mensaje de vi
da y le sacan sabor a un pro
ducto de la naturaleza.

-¿Q ué impresión final 
tiene del «caso Jaime So
to»?

-Han existido calumnias y 
mentiras por parte de algunas 
personas.

-¿Y qué más?
-Esas personas lo van a 

pagar porque es de justicia 
que quien trata de engañar 
pague.

-¿Y cómo pagarán?
-E l pueblo es sabio y es 

precisamente en las urnas 
donde la justicia  es más 
exacta.

-¿Opina sobre la beren
jena de Almagro?

-Es un producto exquisito 
con muchas posibilidades de 
conseguir la denominación 
de origen.

-¿Le invitan al consejero 
a cacerías?

-M uchas veces, porque

soy el propietario entre comi
llas de los mayores cotos de 
caza de la región. No soy ca
zador aunque los respeto pro
fundamente. Me veo incapaz 
de matar a un animal.

-¿Conoce a muchos de
sertores de arado?

-Sí, pero lo entiendo como 
necesidad y no como deser
ción. Para el desarrollo in
dustrial de este país se tiró de 
los hombres del campo.

-¿L e preocupa seria
mente la extinción del as
no?

-El asno es un animal muy 
inteligente que ha aportado 
impresionantes servicios a la 
humanidad. Es preocupante 
que desaparezca.

-¿L a uva es al vino lo 
que la mala uva a la políti
ca?

-Los que no tienen sufi
ciente inteligencia recurren a 
la mala uva. Por fortuna son 
pocos los que lo hacen y mu
chos los que se basan en

planteamientos más convin
centes.

-Habrá cajas rurales fu
sionadas en el 93?

-Siempre he dicho que en 
el campo sería bueno una 
gran entidad financiera que 
tuviese el suficiente volu
men para competir y que es
té al servicio del campo por
que sería positivo para desa
rrollar una buena política 
agraria. Pero es algo que de
ben decidirlo las propias 
cooperativas, los propios 
hombres del campo, es una 
decisión sólo suya. Supon
dría un paso muy importante 
porque las ventajas son evi
dentes.

-Por último, ¿por qué le 
parece que brindemos?

-Por el agricultor y por el 
ganadero. No me cabe ningu
na duda. •

•  TEXTO: IGNACIO 
ARIZAGA 

FOTOS: BARRI

U ---------------------
M E GUSTA VER EL 
COLOR DEL VINO, 

OLFATEARLO, 
TOMARLE EL 

AROMA Y LUEGO 
DEGUSTARLO

£ 6 ---------------------
VIDAL 

GALLEGO ES UN 
MAGNIFICO 
ALCALDE
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EL PISTO REGIONAL
—o o o -------------------------

Absuelto un 
acusado de 
violación

La Audiencia Provincial de 
Ciudad Real ha absuelto a 
Francisco Cañadas 
Simón, de 22 años y 
natural de Villarrobledo 
(Albacete), de un presunto 
delito de violación contra 
su novia María del Pilar 
Sánchez Mena al 
considerar que no está 
probada la resistencia 
explícita de la víctima. No 
obstante, en la sentencia se 
recoge que la conducta de 
el acusado puede constituir 
otra modalidad de agresión 
a la libertad sexual, como 
el estupro, en la que el 
inculpado se vale de su 
superioridad para la 
consecución del acto 
sexual.

-ooo---------------------

Ayudas para los 
apicultores

El Gobierno regional ha 
decidido poner en marcha 
un programa de ayudas a 
los apicultores castellano- 
manchegos con el fin de 
garantizar el
mantenimiento del sector. 
Este plan, según datos de 
la Junta, beneficiará a unos
1.000 apicultores de toda 
la comunidad, que 
explotan alrededor de
88.000 colmenas. Las 
ayudas se cifran en 1.650 
pesetas por colmena, 
siempre y cuando cada 
apicultor explote un 
mínimo de 50. El sector 
apícola cuenta con una 
notable implantación en 
toda Castilla-La Mancha 
y se instala, 
principalmente, en las 
zonas más deprimidas.

-ooo----------------------
Un pabellón “Vip”

El pabellón de Castilla-La Mancha ha despertado todo 
tipo de comentarios, unos «dando incienso» u otros 
claramente negativos. Ahora hay que añadir el de la 
revista Nuevo «salas Vip» -destinada a las recepciones 
oficiales», la del pabellón regional, que, por otra parte, ha 
sido sede de un seminario en el que diversos especialistas 
europeos han intercambiado opiniones sobre el nivel de 
protección de los consumidores de cara a las repercusiones 
que sobre estos tendrá la consolidación del Mercado 
Unico Europeo.
-ooo------------------------------------------------------

40 millones para los consumidores
La Consejería de Sanidad ha destinado más de 40 millones 
de pesetas en distintas actuaciones encaminadas a la 
defensa de los consumidores, según publica el Diario 
Oficial de la Región. Los beneficiarios de estas 
subvenciones fueron las 22 organizaciones de 
consumidores existentes en la región y las ayudas han 
estado orientadas al fomento de la información, la 
asistencia técnica y defensa jurídica de los consumidores.

-ooo---------------
Oleoducto
Escombreras-
Puertollano

Repsol construirá, para 
antes de 1995, un oleoducto 
que unirá las refinerías de 
Escombreras, en 
Cartagena, y Puertollano, 
según el proyecto 
presentado por la 
multinacional petrolífera 
ante el Ministerio de 
Industria. Este proyecto, 
que cuenta con un 
presupuesto de 64.000 
millones, forma parte de los 
planes de inversión de la 
empresa y supondrá la 
sustitución del oleoducto 
Málaga-PuertoIIano. La 
nueva conducción tendrá 
una longitud de 347 
kilómetros y su capacidad 
de transporte se estima en 
unos nueve millones de 
toneladas anuales.

-ooo---------------------

Salarios 
muy bajos

Castilla-La Mancha es la
segunda región de España 
con el salario real medio 
más bajo, con un 71,62 por 
100, según indica un 
estudio elaborado por la 
Dirección General de 
Previsión y Coyuntura, que 
compara los sueldos con el 
índice de precios. Tan sólo 
Murcia tiene un poder 
adquisitivo menor que 
nuestra región, con un 
69,58 por 100. Castilla-La 
Mancha es, además, una 
de las regiones que ha 
padecido una mayor 
reducción en el salario real 
medio durante el periodo 
1988-91, con un índice 
negativo de 2,9 por 100.
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reductos Naturales

Bisagra.
Nuestra revista de 

información general 
con denominación de 

origen.

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos.

Con el formidable aroma 
y paladar de una información 
semanal, profundamente enraizada 
en nuestra tierra manchega.

Castellano - Manchega. Por antonomasia
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EL PISTO R EG IO N AL
- o o o --------------------------

Vinos
merecedores 
de medalla

Cinco medallas de plata y 
una de bronce han 
conseguido los vinos de 
nuestra región en la Cata 
Concurso Internacional de 
Vinos y Espirituosos que se 
ha celebrado en la localidad 
de Okley, en el Reino 
Unido. De éstas, tres de 
plata y una de bronce 
fueron concedidas a la 
Denominación de Origen 
Mancha, mientras que los 
vinos de Castilla-La 
Mancha fueron premiados 
con dos de plata. Los 
resultados obtenidos por los 
caldos castellano- 
manchegos en Gran 
Bretaña ponen de 
manifiesto el buen 
momento que atraviesan 
nuestras bodegas en 
Europa y su capacidad para 
competir fuera de nuestras 
fronteras.

Exito de participación en FARCAMA
La decimosegunda edición de la Feria de Artesanía de 
Castilla-La Mancha (FARCAMA) se ha celebrado con un 
gran éxito de participación de público y artesanos. Este 
año han asistido 350 expositores de los que el 29 por 100 
corresponden a cerámica; madera, el 15 por 100 y el 
cuero, el 9 por 100. Una buena parte de los artesanos 
conocen ya la feria de años anteriores y no escatiman 
elogios en calificarla como una de las mejores de España, 
«incluso la mejor desde el punto de vista puramente 
artesanal». El consejero de Industria, José Luis Ros, que 
inauguró esta muestra, alagó la capacidad de organización 
de la Federación de Artesanos de Castilla-La Mancha 
(FRACAMAN) a la que responsabilizó de los resultados.

- o o o ----------------------------------------------------------------

-ooo---------------------
El “queso 
mecánico” 
vuelve a 
funcionar

Tras el desesperanzador 
inicio de temporada, el 
Albacete Balompié 
comienza a levantar cabeza. 
Su primera victoria, 
conseguida ante un rival 
nada fácil como el Tenerife, 
parece haber dado moral a 
los pupilos de Julián Rubio 
que, tres días después, 
conseguían un resultado 
histórico en la corta pero 
magnífica andadura del 
conjunto manchego en la 
Primera División. Nada 
menos que un heroico 
empate a tres goles ante el 
Barcelona en el Camp Nou. 
Pinilla, Antonio Carlos y 
Zalazar fueron los autores 
de los tres tantos que 
materializaron la gesta.

- o o o --------------------------

-ooo---------------------

Detenida 
por desnudarse

Una mujer de 27 años fue 
detenida en la estación de 
ferrocarril de Villarrobledo 
por exhibicionismo y 
escándalo público. La 
detenida, Rosa María 
Ortega, estaba mostrando 
los pechos a los viajeros del 
talgo que cubre el trayecto 
Alicante-Madrid, por lo 
que el inspector del tren se 
puso en contacto con el jefe 
de estación de Villarrobledo 
para que éste avisara a la 
Guardia Civil. Al parecer, la 
exhibicionista tiene 
antecedentes por atentar 
contra la salud pública, pol
lo que, aunque en el 
momento de su detención 
no mostraba síntomas de 
embriaguez, no se descarta 
que estuviera bajo los 
efectos de alguna droga.

Reforma fiscal
Congelar los impuestos, fomentar e incentivar con beneficios 
fiscales el ahorno y la inversión, reducir el IVA y regular los 
balances son algunos de los puntos más importantes 
contemplados en la reforma fiscal del PP, presentada 
recientemente en Toledo por su secretario regional, José 
Manuel Molina. Pero, sin duda, el eje en el que los populares 
centran su atención es el IRPF.

“El PSOE
no se
ha deteriorado”

El secretario regional del 
PSOE, Juan Pedro 
Hernández Moltó, ha
negado que su reciente 
visita a Guadalajara haya 
tenido tintes preelectorales. 
Asimismo, Moltó ha 
recalcado que la crisis que 
ha sacudido a la 
corporación municipal 
durante un año no ha 
deteriorado a su partido. 
«Prueba de ello es que nos 
hemos consolidado durante 
este periodo en la provincia 
con un aumento de 
militando de agrupaciones 
locales y de representación 
en la Diputación y 
alcaldías, y, como 
secretario regional, debo 
decir que me siento 
satisfecho, por no decir 
orgulloso.»
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EL BANCO DE 14 ESTACIONES WEIDER 
ES TODO LO QUE TU NECESITAS 
PARA ENTRENAR EN TU CASA

PRESS MILITAR SENTAD ILLA

ABSOLUTAMENTE PARA TODO
LLEVATELO A CASA POR 3.800 PTAS/MES

^ © ¡ ¡ d ) © r f .  TOLEDO Teléfono: 25 09 06

ABDOMINALESC U R L"SC O TT

EA CON 
’ERRCIE• DISEÑO COMPACTO

• OCUPA MUY POCO 
ESPACIO

BARRA DORSAL 
DE ACERO CON 
AGARRES 
CONFORTABLES CABLE C 

LO ENRC 
DE ACEF 
PROTECí 
POLIPRO

FONDOS TRICEPSEXTENSION
CUADRICEPS

SOPORTES PARA BARRA 
GRADUABLES EN ALTURA el precio del banco

REPOSAÜRAZOS 
INTERCAMBIA
BLE PARA

FEMORALES
TORRE (INTER
CAMBIABLE) ' 
DE POLEA

ABERTURAS

PRESS 
DE BANCO

PRESS IN
CLINADO

BARRA PARA 
AÑADIR PESO 
ADICIONAL PARA 
MAS RESISTENCIA

SOPORTES 
MOVILES PARA 
TRABAJAR 
EL PECHO

RESPALDO AJUSTA 
BLE HASTA 12 
POSICIONES

PARA TRABAJO 
DE PIERNAS

CURL BICEPS TRICEPS POLEA POLEA DORSAL 
BA JA (REMO)

POLEA DORSAL 
ALTA

BANCO 14 ESTACIONES
Un banco ideal para entrenar en casa, con el que podrás 

ejecutar cualquier ejercicio culturista del gimnasio
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Imágenes como éstas pueden verse en las monterías.

L a  temporada de caza mayor que acaba de comenzar se presenta este año bajo el prisma 
de la crisis económica. Los propietarios de los cotos de Ciudad Real y Toledo deberán bajar 

el precio de éstos si quieren atraer a los cazadores que, por otra parte, se sienten tentados
con las ofertas de otros países.

ABIERTA LA VEDA

Bajan los precios de las  
m onterías

ste domingo se abre 
la veda de caza ma
yor en Castilla-La  
Mancha. Los cotos 
de Ciudad Real y 
Toledo -provincias 
cinegéticas por exce
lencia- están prepa

radas para recibir a cientos 
de cazadores no sólo de la 
región, sino tam bién de 
otros muchos puntos de Es
paña e incluso del extranje
ro. Como novedad, la nueva 
ley de caza, que aún se está 
elaborando, y que pasará 
por las Cortes para su ratifi
cación en meses próximos. 
Una tem porada, por otra 
parte, en la que sin duda va

a incidir la crisis económica 
que atraviesa el país. Los 
puestos de las monterías se 
van a ir vendiendo pero a 
un ritm o más lento que 
otros años. Los cazadores 
no están dispuestos a pagar 
las cifras astronómicas que 
hasta ahora se les venían pi
diendo. Por otro lado, las 
ofertas de otras provincias y 
del extranjero -por bastante 
menos dinero de lo que se 
paga aquí- serán muy tenta
doras para nuestros cazado
res.

«Los precios de las mon
terías han tocado techo», 
explicaba a BISAGRA To
más Talayera, presidente

Los cazadores de

del Club de Monteros. Por 
una montería de las llama
das «caras» se han llegado a 
pedir desde 100.000 pesetas 
hasta un millón, «antes se 
vendían fácilmente». Esta 
temporada sin embargo -se
gún Talayera- no será así y 
los propietarios deberán ba
jar los precios si quieren 
vender los puestos. Para el 
presidente de los Monteros, 
«ya no hay tanto dinero ne
gro para invertir en caza y 
los precios, lógicamente, 
deben bajar». En este senti
do, Eladio Arenas, respon
sable de un coto entre las 
provincias de Ciudad Real 
y Toledo, apuntaba «de las 
100.000 pesetas que te pue
de suponer por término me
dio un puesto, este año, de
pendiendo del trofeo, p o 
drían estar entre las 60.000 
y 85.000 pesetas. Los más 
asequibles rondarán entre 
las 40.000 y 50.000 pesetas.

UN SAFARI EN AFRICA

El negocio de la caza en 
Castilla-La Mancha, alre
dedor del cual se barajan
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cifras de 30.000 millones 
de pesetas y en torno al que 
se crean miles de puestos 
de trabajo, directos e indi
rectos, está atravesando una 
mala racha. Los cazadores 
como Eugenio Honrubia 
se negarán a desembolsar 
80.000 o 100.000 pesetas, 
«son precios exagerados. 
No podem os perm itirnos  
ese lujo». «Están las cosas 
muy achuchadas. Se cazará 
igual pero se venderá más 
tarde y más barato», indi
caba Carlos Cid, cazador 
de Ventas con Peña Agui
lera. Pero será sobre todo 
el cazador de tipo medio- 
alto el que diga «no». El 
bolsillo no da para más y 
como comentaba uno de és
tos, «por el precio de un 
puesto en Toledo o Ciudad 
R eal haces un sa fari en 
Africa.

<mm> PRECIOS DISPARATADOS

Ofertas apetitosas para el 
cazador castellano-manche- 
go hay en Extremadura y 
A ndalucía e incluso en
Gredos, «mucho más barato

El proyecto de la nueva ley 
de caza, recogido por el 
Gobierno socialista en su 
programa electoral, 
comenzará a ser debatido 
en el próximo periodo de 
sesiones de las Cortes. Un 
texto legislativo que 
supondrá la continuidad de

y se caza lo mismo». Ante 
la igualdad de precios los 
cazadores más pudientes, 
que son los que realmente 
dejan el dinero en las pro
vincias de Ciudad Real y 
Toledo, elegirán países co
mo Rusia en donde se pue
de cazar el oso o el antílo
pe. E scocia , H ungría, 
Francia o Argentina serán 
otras alternativas. Odial 
Cañizares de la empresa 
Viajes Marsans, encargada 
de organizar cacerías en los 
montes de Toledo, explica
ba que los propietarios de 
cotos para amortizar las fin
cas piden «precios dispara
tados», incluso no teniendo 
buena calidad. Sin embargo, 
lo que hasta ahora ha sido 
«la mina de oro», según

la ley del 70, actualmente 
en vigor, y cuya 
elaboración se ha llevado 
en total secreto. Según 
fuentes del PP porque 
detrás de su elaboración 
se encuentra directamente 
el presidente de Castilla- 
La Mancha, José Bono.

Los cazadores no 
están dispuestos a 
pagar cifras 
astronómicas.

Y a  no se mueve 
tanto dinero negro 
para invertir en 
este negocio.

Lo único que se sabe de 
este famoso proyecto o al 
menos lo que ha salido a la 
luz pública es que en su 
redacción participan todos 
los sectores implicados. 
Ahora quedará por ver si la 
ley será capaz de satisfacer 
a todos estos grupos.

Odial Cañizares ha termi
nado, «la gente está harta 
de que se la engañe y los 
propietarios se van a tener 
que comer las fincas si no 
abaratan las monterías».

Sin embargo, para Eladio 
Arenas el problema está en 
que «el productor no nego
cia directamente con el ca
zador y lo hace a través de 
intermediarias que encare
cen el producto».

«Desgraciadamente aún 
no hay mentalidad». Para 
Arenas «aunque la caza 
mueve mucho dinero y da 
muchos puestos de trabajo al 
productor no le llega nada».

dxfxüCOTOS SOCIALES

Y aquellos que no tie-
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Alrededor de la caza se mueven cientos de millones que dan de comer a mucha gente.

Muertes masivas
nen sufic ien te  dinero ni 
para viajar hasta Rusia ni 
para acceder a un coto pri
vado, la única posibilidad 
que les queda son los co
tos sociales, a precios eco
nómicos, pero que conten
tan a muy pocos. «Los co
tos sociales son un enga
ño. El prim er día matas 
algo, el segundo día na
da», apun taba  E ugenio  
Honrubia. Nuestra auto
nom ía es la ún ica que 
mantiene este tipo de fin
cas a las que tienen acceso 
cazadores de otras regio
nes. Para Tomás Talayera, 
presidente de los Monteros 
«son un anacronism o. 
Cuestan mucho más de lo 
que ofrecen». En Toledo 
se encuentran -aparte de la 
reserva nacional, Quintos 
de M ora, en Los Yébe- 
nes-, el coto de la Man
cha para caza menor y el 
de la Jara para m enor y 
mayor. En Ciudad Real 
existen tres cotos sociales 
en caza mayor «muy bien 
administrados», según Ta
layera: Peñas N egrillas, 
Río Frío y El Rosario.

Por otra parte, las pers
pectivas de caza que hay 
para esta temporada en Ciu
dad Real y Toledo son muy 
buenas. Por un lado hay una

La agrupación naturalista 
Esparvel ha denunciado 
recientemente ante el 
ICONA y la Consejería de 
Agricultura a la compañía 
eléctrica Iberdrola y a 
varios particulares por la 
muerte de 223 aves 
rapaces y cinco cigüeñas 
blancas en los tendidos 
eléctricos que éstos tienen 
instalados en los 
municipios de Toledo,

serie de fincas que han esta
do cerradas, dedicadas ex
clusivamente a la cría. La 
densidad de población, por 
lo tanto, es bastante grande. 
El cazador va a poder selec
cionar mejor a su pieza. A 
esto se une la existencia de 
dos primaveras durante este 
año -empezó a llover a últi
mos de mayo y después en 
ju lio -. Con este agua los 
pastos han crecido bastante 
lo que ha producido un de
sarrollo mayor de la cuerna 
de los ciervos, y las ciervas 
han podido sacar adelante a 
todas sus crías.

Bargas, Mocejón Polan, 
Olías, Burguillos y 
Arges.
La muerte de estas aves se 
ha ocasionado en la 
mayoría de los casos por 
electrocución. Dichos 
tendidos -según 
Esparvel- carecen de las 
protecciones que 
usualmente se instalan 
para evitar las muertes 
masivas.

Cscocia, Hungría 
y Francia, 
alternativas para 
los cazadores 
españoles.

Los cotos 
sociales son un 
anacronismo.

•  VICTORIA JIMENEZ

La tem porada de caza 
acaba de comenzar. Hasta 
el segundo domingo de fe
brero los aficionados po
drán disfrutar de este de
porte en los cotos de Casti
lla-La Mancha -Toledo y 
Ciudad Real, princ ipal
mente—, Sin duda alguna, 
este año van a faltar clien
tes y los que opten por las 
fincas de la región se van a 
encontrar con buenos ejem
plares y también con pre
cios más baratos de lo habi
tual. •

Ante la crisis económica los precios 
de los cotos bajarán de precio.
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IIIMO (MIO-
EL CENTRO COMERCIAL 

DE TALAYERA

DIVIERTASE Y COMPRE 
DE TODO COMODAMENTE.

El mayor centro comercial de 
Talavera y Toledo, con todos 
los sectores agrupados 
para tener todo a mano.

DE 10 A  2 2  H O R A S  
ININTERRUMPIDAMENTE 
EXCEPTO DO M INGO S

S u p e rm e rc a d o
M A TC H .

B o u tiq u e  d e  m o d a  y  
c o m p le m e n to s . Z a p a te r ía s , 
J o y e ría s .

C a fe te r ía s , R e s ta u ra n te s , 
P ubs, B u rg u e rs , P a s te le ría s  
y  P ízze ría s .

G ra n  a p a rc a m ie n to . M á s  
d e  2 0 0  p la z a s . A u to m ó v il.  
A c c e s o rio s , n e u m á tic o s , 
e n g ra s e .

O c io . L ib re r ía s , D is c o te c a , 
P re n sa , D e p o rte s , 
F o to g ra f ía .

R e g a lo s . H o g a r, A rte s a n ía , 
d e c o ra c ió n , b r ic o la g e , 
e le c tro d o m é s tic o s , H IF I, TV.

P e lu q u e ría s
y  t ie n d a s  d e  to d o  lo  q u e  
p u e d a  im a g in a r.

i i i t p i i o .
Avda. Constitución, S /N  

Talavera de la Reina
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Los sombreros

Los complementos en los hombres -corbatas, pañuelos Jerseys de pura lana, faldas y chaquetas se imponen en las monterías, 
y  gorras inglesas- se ponen de moda.

LA CAZA ESTA 
DE MODA

La calzona española y 
el bávaro en pieles 
de nobuk y pécari 
son la gran novedad 

de la temporada que acaba 
de comenzar y que se 
prolongará hasta el mes de 
febrero. Capas, pantalones y 
faldas hasta los pies para las 
féminas y encerados y 
chalecos, además de las ya 
tradicionales chaquetas 
austríacas y haskys ingleses,

podrán ser lucidos tanto en 
el campo como en la 
ciudad, dando un toque de 
elegancia a la moda urbana.

Los tejidos en pura lana 
virgen como los jerseys, 
faldas y chaquetas cumplen 
la doble función de 
proteger del frío y de 
favorecer al conjunto 
indumentario. La moda 
cinegética de la nueva 
temporada incorpora

movilidad en el diseño de 
las prendas, permitiendo así 
algunas modificaciones en 
los patrones clásicos 
utilizados como son las 
distintas hechuras y los 
nuevos colores, entre ellos 
los marrones y burdeos, 
todo dentro de unos 
parámetros fijos. En 
definitiva modelos 
deportivos acordes con la 
moda actual -que

combinan con la ropa más 
informal. Elijamos la 
prenda que sea nunca nos 
podemos olvidar de los 
complementos que darán 
un toque final de elegancia, 
las féminas podrán 
acompañar su atuendo de 
bufandas de lana inglesa y 
pañuelos, no dejando de 
lado a los sombreros 
austríacos, accesorio que 
dará un toque de distinción
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austríacos se venden más.

a la mujer que lo luzca. 
Respecto al calzado se 
lucirán las típicas botas 
monteras y zapatos de piel, 
y en bolsos y cinturones 
artículos de marroquinería 
combinados con ante, 
típicos de los Montes de 
Toledo, coto de caza por 
excelencia a donde llegan 
cazadores de todos los

Las tradicionales chaquetas austríacas vuelven a hacer furor.

Las mujeres prefieren modelos deportivos con un toque 
muy femenino.

En el calzado se imponen las típicas botas.

Es esta una moda que sienta bien y resguarda del frío.

puntos de la geografía 
española. Estos artículos de 
morroquinería no están 
sujetos a los avalares de la 
moda, más bien se opta por 
el clasicismo de diseños, 
con ligeras modificaciones. 
Los complementos para los 
caballeros son muy 
similares a los de las 
señoras, destacan las

corbatas, pañuelos y gorras 
inglesas, además de los 
tradicionales sombreros 
austríacos.

-Modelos de la escuela 
TOP IMARGE.

-Ropa cedida por LA 
CAZA •

•  TEXTO: ANA C. 
FOTOS: BARRI
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O  A vueltas con las 
compensaciones

Dos grandes obras de 
abastecimiento de aguas se 
presentaron en Toledo, el 
ambicioso trasvase para la 
seca Sagra desde Picadas, 
embalse reserva de Madrid; 
agua para los más de 40 
pueblos de la 
Mancomunidad del Río 
Algodor desde Almogueras, 
el alto Tajo. Dos proyectos 
que costarán más de 8.000 
millones de pesetas y que, 
según los responsables de la 
Confederación Hidrográfica 
del Tajo son las 
compensaciones -que por 
fin van a llegar- por el 
trasvase de aguas del Tajo a 
Murcia. Este proyecto está a 
expensas de las alegaciones 
que hagan los 
Ayuntamientos afectados y 
de que las promesas de las 
compensaciones empiecen a 
cumplirse.

°  Cuarenta años 
para el violador 
de Talavera

El fiscal jefe, Miguel 
González, ha pedido 40 
años de cárcel para el joven 
talaverano Jesús B.S., 
acusado de violar a la 
súbdita iraní Nerlufar 
Saberi, en Toledo el 24 de 
julio de 1989. Los hechos 
ocurrieron cuando el 
acusado, en estado de 
embriaguez, se acercó al 
vehículo en el que la súbdita 
iraní estaba junto a su novio, 
hoy su marido, y les obligó a 
bajar del coche para 
trasladarlo hasta un 
descampado de Boadilla 
donde le abandonó, 
continuando con la joven 
hasta Toledo donde, según 
el fiscal, cometió dos 
violaciones contra la joven.
La defensa, por su parte ha 
alegado la eximente 
incompleta de trastorno 
mental transitorio y el 
atenuante de embriaguez 
para pedir su absolución. Ha 
quedado visto para 
sentencia.

SEMANA
Los políticos talaveranos 
descansan tranquilos, todos los 
grupos municipales han
apoyado un proyecto_ _ _ _ _ _
de universidad_ _ _ _ _ _ _ _ _
que nunca verá la luz, algo que 
los talaveranos de a pie saben 
perfectamente. Y lo saben 
porque lo que se ha aprobado 
es un trámite para calmar los 
ánimos a ese colectivo, que 
puede amargarle la vida al 
alcalde Flores, y que se llama 
«Nosotros Talavera». La 
Universidad es un proyecto 
muy costoso de crear y sobre 
todo de mantener. Pero Flores 
esta semana se ha despachado 
con un proyecto, el IPETA, un 
organismo para fomentar el 
desarrollo económico de la 
ciudad y que lo primero que
va a «fomentar» es un_ _ _ _ _
liberado más, a costa de un 
Ayuntamiento en bancarrota.

O  “La historia interminable”
El asunto de la instalación de un cementerio nuclear en 
Nombela se está convirtiendo ya en la historia interminable. 
El pasado día 4, unas 2.500 personas se manifestaron 
nuevamente por las calles de Toledo y lanzaron duros ataques 
contra el presidente regional, José Bono, al que acusaban de 
ser el responsable directo de que a Castilla-La Mancha 
venga sólo basura. No obstante, de la reunión mantenida en el 
Ministerio de Industria entre el secretario General de 
Industria, el alcalde de Nombela, el secretario del PSOE, 
Juan Pedro Hernández Moltó y el delegado del Gobierno, 
se desprende que es imposible la instalación en la finca El 
Berrocal de tal cementerio dadas las características del terreno.

O  Fiesta en la finca 
de Abelló

Juan Abelló, propietario de varias fincas 
en Los Yébenes, ha celebrado una gran 
fiesta para conmemorar el 25 aniversario 
de una de ellas: Las Navas. Al evento 
han asistido más de 200 personas, entre 
antiguos empleados de la finca, amigos, 
personajes del mundo financiero y 
representantes de la «jet yebenosa». 
Incluso se ha especulado sobre la 
asistencia al ágape de miembros de la 
familia real. A pesar de la sentencia 
desfavorable de la Audiencia Provincial 
de Toledo en la que se absolvía al 
alcalde de Los Yébenes, Vidal Gallego, 
Abelló sigue prefiriendo sus propiedades 
toledanas para sus ratos de 
esparcimiento.
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O Rimessa, Hergauto 
y Escacentro presentaron 
suspensión de pagos
El grupo de empresas de Donato Hergueta ha 
presentado suspensión de pagos ante un juzgado 
toledano. La suspensión afecta a las empresas 
automovilísticas Rimessa y Hergauto, ubicadas en el 
Polígono Industrial de Toledo y Escacentro, localizada 
en Pinto (Madrid). El volumen de la suspensión 
asciende a más de 1.000 millones de pesetas, siendo los 
acreedores un buen número de bancos toledanos. 
Hergauto es la concesionaria en Toledo de las marcas 
Suzuki y Santana, en tanto que Rimessa es el 
concesionario oficial de Fiat.

O Corrochano en el banquillo

El ex alcalde de Talavera, Javier Corrochano, declaró 
esta semana, en el Juzgado número 2, acusado de un 
presunto delito de prevaricación, relacionado con unas 
supuestas irregularidades urbanísticas. La querella 
criminal contra Corrochano fue presentada por la 
empresa Residencial Centro Comercial, al considerar 
que la Corporación había aprobado un Plan de 
Urbanismo defectuoso para facilitar a la empresa 1MCE 
la instalación de un centro comercial. En dicho 
expediente se tramita otra querella por un presunto delito 
de cohecho contra cinco concejales del PSOE que no 
asistieron al pleno en que se aprobó definitivamente el 
citado Plan de Urbanismo.

Y/ PASILLOS
Magdalena Aguilar

La Universidad

Esta ha sido la semana de la Universidad. Toledo tie
ne presupuesto para la nueva falcultad de Ciencias 
Jurídicas, Talavera ha conseguido, por segunda vez 
la unanimidad municipal en el tema de la Universi
dad y, los estudiantes, por su parte, han tenido que 
hacer colas de madrugada para poder matricularse en ios 

turnos de mañana.
Los toledanos, después de mantener un pulso con el Minis
terio de Defensa, ya empiezan a ver con claridad la Univer
sidad regional en los terrenos de la fábrica de armas aunque 
siguen preguntándose por qué tenemos que pagar nosotros 
los cerca de 1.000 miliones de pesetas que cuesta la nueva 
facultad. Por qué, como ocurre en otras comunidades autó
nomas, no es el Ministerio quien se hace cargo de los gastos 
de una universidad que no está transferida y, sin embargo 
pagamos.

Y es que a Castilla-La Mancha tener universidad, llevar 
luz a los municipios que no la tienen o, simplemente, conse
guir que nos lleguen las televisiones privadas a nuestras ca
sas, sale de nuestros bolsillos cuando a otras comunidades 
como Madrid, o Cataluña se lo pagan. Para colmo de ma
les, el presidente regional, José Bono, nos sale generoso y 
apoya la cesión del 15 por ciento de IRPF si el Gobierno no 
se olvida de la solidaridad, principio que con esta región de 
momento Madrid no ha cumplido.

En Talavera el tema universitario va por otra senda. Los 
talaveranos, a través de la Coordinadora Nosotros Talavera, 
se han empeñado en tener una universidad regional, tan am
biciosa en principio que cuenta con más facultades y estu
dios que la de Toledo. Saben que es un empeño irrealizable, 
pero han sabido hacer lo que la capital regional ni ha inten
tado. Unirse para conseguir un sueño, aunque este sea impo
sible. La unión demostrada ha obligado a los socialistas a 
respaldar la propuesta cuando el mandato que tenían de To
ledo era oponerse a todo lo que salga de la Coordinadora y, 
especialmente a la Universidad porque es inviable, según la 
Junta y el rector de la Universidad regional, Luis Arroyo.

Falta en ese empeño demostrado por Nosotros Talavera 
un mayor apoyo a lo que ya tienen: la universidad de Edu
cación a Distancia que, como en el resto de los casos, el Es
tado no se rasca el bolsillo y pagamos los toledanos de 
nuestros ingresos, los penúltimos por la cola según estadísti
ca aparecida en la prensa la semana pasada. La UNED es 
una realidad ya pagada en Talavera y debe potenciarse por 
quien corresponda, que de momento no parece dar la cara.

Pero en Talavera esta semana también han sorprendido 
algunas declaraciones como la del director general de la Ca
ja regional, Francisco Hernanz, que ha reconocido oficial
mente lo que su partido niega, «Talavera sufría un impás y 
tenemos que recuperar el tiempo perdido». Para recuperar 
ese tiempo en el que las inversiones en Talavera han brilla
do por su ausencia, el alcalde, Isidro Flores, que como el 
resto de sus compañeros diputados está siendo investigado 
por sus ausencias en el hemiciclo del Congreso, ha lanzado 
una iniciativa que ha contado con los parabienes de la Caja 
regional y de la Junta, que no han dicho en cuánto se cifra 
su apoyo, y que éste pudiera concretarse en que este orga
nismo gestione los 7.000 millones famosos que todavía no 
se han visto en la ciudad.

21
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #248, 11/10/1992.



IV Iagdalena  Ruiz Roso
fue la única víctima mortal 

del último accidente 
ocurrido en la «travesía de 
la muerte» de la Cuesta dé 

las Nieves. Este 
desgraciado suceso pudo 
ser una tragedia que, a la 

espera de la construcción de 
una variante, puede ocurrir 

en cualquier momento.
El coche de Magdalena convertido en un amasijo de hierros.

PARA ESTUDIAR LA CONSTRUCCION DE UNA VARIANTE EN SANTA BARBARA

La m uerte de M agdalena 
reúne a l Ayuntam iento  

de Toledo y al MOPT

E s te  accidente 
no ha sido ninguna 
sorpresa para los 
residentes en el 
barrio de Santa 
Bárbara, ya que el 
Paseo de la Rosa 
es uno de los 
puntos negros 
de Toledo.

agdalena Ruiz Ro
so, de 36 años de 
edad, perdió la vida 
en el accidente ocu
rrido el pasado jue
ves 8 de octubre 
cuando un camión 
tráiler Pegaso provo

caba una colisión, en la que 
se vieron implicados ocho 
turismos, al sufrir una avería 
en los frenos, bajando la 
Cuesta de las Nieves. Esta 
funcionada de la Diputa
ción, casada y madre de dos 
niños -que estudian Io y 7o 
de EGB en los M aristas-, 
conducía el Opel Corsa rojo 
que precedía al camión en la 
curva de entronque entre las 
nacionales 400 y 401, donde 
el conductor del tráiler per
dió el control del vehículo 
arrastrando a su paso seña
les de tráfico y varios co
ches. M agdalena fue la 
única víctima mortal del ac
cidente; su marido se ente
raría de su muerte casual
mente, cuando más de una

hora después del suceso se 
dirigía a su trabajo en Tele
fónica desde su domicilio en 
la avenida del Río Guada
rrama, en el Polígono. Al 
ver el coche de su mujer 
convertido en un amasijo de 
hierros tuvo que ser atendi
do por la policía, que más 
tarde le conduciría al tana- 
torio.

Sólo otros dos heridos le
ves debieron ser atendidos 
en el hospital Virgen de la 
Salud, con contusiones que 
no precisaron hospitaliza
ción.

d X S ®  PENDIENTE PELIGROSA

Este accidente no ha sido 
ninguna sorpresa para los 
residentes en el .barrio de 
Santa Bárbara. Todos los 
años la Asociación de Veci
nos Alcántara pide un infor
me al Ayuntamiento sobre 
esta zona, ya que el Paseo 
de la Rosa constituye uno de 
los puntos negros de los ac

cidentes de tráfico en Tole
do. La lista de accidentes en 
el punto kilométrico 72-73, 
que corresponde a la curva 
donde se accede desde la 
401 a-la 400, se ha saldado 
con un resultado de seis ac
cidentes en los últimos cua
tro años, de los que tres re
sultaron mortales, dos de 
gravedad y sólo uno leve. 
Uno de ellos fue el del ocho 
de junio de este mismo año: 
un camión fue a caer en la 
vía del tren desde la carrete
ra, al no poder controlar el 
sistema de frenado del ve
hículo, como ocurre con la 
mayor parte de los acciden
tes sucedidos en esta peli
grosa pendiente.

El grupo de IU ha pro
puesto ya en alguna ocasión 
que el alcalde solicite una en
trevista urgente con el 
MOPT, con el fin de instalar 
algún tipo de señalización, 
«que podría ser luminosa pa
ra avisar a los conductores 
de que se acercan a una cur-
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Este es el resultado del trágico accidente ocurrido en el cruce de CAMPSA. El marido de la victima tuvo gue ser atendido por la policía al conocer la noticia.

En el año 1991 hubo en Toledo un total de 417 accidentes 
de tráfico, la mayoría de los cuales ocurrieron por 
infracciones. Cuatro muertos y 47 heridos graves fue el 
saldo de estos sucesos que protagonizaron 670 hombres y 
84 mujeres.
Las zonas calificadas como puntos negros por Tráfico son 
el cruce de CAMPSA -donde ocurrió el accidente de la 
pasada semana-, la Glorieta de la Reconquista, el Paseo 
de la Rosa, 64 y 136 (Casa Marcos) y la Glorieta de la 
Bisagra, con 10 o más accidentes sufridos en el año 1991, 
aunque hay 18 puntos negros más con un mínimo de tres 
accidentes. En cuanto a los accidentes ocurridos en el 
cruce de CAMPSA y en el km. 70 de la N-400 en lo que 
va de año son los siguientes:

va peligrosa, especialmente a 
quienes no la conozcan».

La misma tarde del suce
so, la asociación de Santa 
Bárbara convocó una reu
nión en la que acordaron 
reunirse con el MOPT. 
«Una señalización sólo no 
es suficiente; un camión pe
sado coge tanta velocidad 
que es lógico que le fallen 
los frenos. Debería haber 
también un arcén de desace
leración al que pudieran re
currir los vehículos que han 
perdido el control.» Luis 
Alvarez Ocampo, presiden
te de la asociación, cree que 
es hora de exigir la cons
trucción de la variante que 
saque las autovías del nú
cleo de población. Además, 
acusa al Ayuntamiento de 
«tirar pelotas fuera; la res
ponsabilidad es suya tam
bién, no sólo del MOPT. 
Hace años que nuestra aso
ciación pide soluciones en 
el Paseo de la Rosa, pero el 
Ayuntamiento se olvida de 
prioridades y realiza antes 
otras rotondas no tan nece
sarias para la seguridad  
vial de Toledo».

El alcalde, Joaquín Sán
chez Garrido, ha anunciado 
una reunión con el MOPT 
-el miércoles de esta sema
na- que hace lamentar a Al
varez Ocampo que «los po

líticos sólo se acuerden de 
solucionar los problemas 
cuando ya ha ocurrido el 
accidente. Es una contra
dicción que tengan constan
cia del peligro pero que no 
tomen medidas».

Roberto López, concejal 
de urbanismo, será uno de los 
presentes en la reunión que 
mantendrán MOPT y Ayunta
miento. «Se tratará del pro
yecto del MOPT, que ya está 
en fase de licitación, de la va
riante que irá desde el nudo 
de Mocejón, en la carretera 
que viene de Madrid, hasta el 
nudo de la carretera de Ciu
dad Real. Además de un au
mento de la seguridad en esta 
zona, se conseguirá eliminar 
un punto conflictivo como es 
el de la Glorieta de Azar- 
quiel. Los coches que vienen 
de Madrid al Polígono o de 
Ciudad Real a M adrid no 
tendrán ya que pasar por la 
ciudad, lo que hará el tráfico 
más fluido.» Esta variante, 
imprescindible, comenzará a 
construirse en el 93, después 
de innumerables reuniones en 
los últimos años que decidían 
solicitarlo «inmediatamente y 
con urgencia» al MOPT.

«xfxSTRAVESIA DEL POLIGONO

No es esta curva, sin em
bargo, el único punto negro

Accidentes en el cruce de CAMPSA, 
del 1-1-92 al 9-10-92
13/1 Colisión de tres turismos con sólo daños materiales.
31/1 Colisión de tres turismos con sólo daños materiales.

7/2 Colisión de dos turismos con sólo daños materiales.
16/3 Colisión de tres turismos con sólo daños materiales.
13/5 Colisión en cadena en la que se vieron implicados 

cuatro turismos y un camión con sólo daños 
materiales.

12/7 Colisión de tres turismos con sólo daños materiales.

Accidentes en la N-400,
km. 69,900 del 1-1-92 al 9-10-92
15/2 Salida de la vía de un turismo, con el resultado de un 

herido leve.
8/10 Colisión de un camión con otros vehículos parados por 

necesidades del tráfico. En total se vieron implicados 
ocho turismos y un camión. Se registró un muerto y 
dos heridos leves.

registrado en la zona. Los 
vecinos del Polígono de
ben cruzar todos los días 
un difícil recorrido hasta 
llegar al barrio vecino de 
Santa Bárbara, cuatro ra
quetas hay en esta travesía 
en las que se han producido 
14 accidentes, sólo en este 
año.

Un muerto y cinco herido 
graves en el trágico balance 
que hace de este recorrido 
un riesgo cotidiano para los 
toledano y para los viajeros 
de la nacional 400, tanto 
más absurdo por innecesa
rio.

Es el caso de la raqueta 
sustituida en el kilómetro 
4,400 donde ya se ha optado 
por una rotonda, cuando ya 
había habido, eso sí, cuatro 
accidentes con el resultado 
de un muerto y siete heridos 
leves. •

•  ANA PEREZ RUS

E s  una 
contradicción 
de los políticos 
que tengan 
constancia del 
peligro pero que 
no tomen medidas.
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J u l io  Anguita eligió 
Castilla-La Mancha, una
comunidad contraria a sus 

tesis sobre la unión europea, 
para pedir un referéndum y 

hablar de algo que 
considera muerto antes de 

nacer, el Tratado de 
Maastricht. Pero Anguita 

sobre todo vino a hablar de 
IU y a conocer in situ los 

movimientos en Castilla- 
La Mancha. Y sobre todo 

los enfrentamientos que sus 
seguidores mantienen con la 

dirección renovadora.

Vj:f¡

Julio Anguita vino a hablar de IU y no de Maastricht.

NOVILLO, ENCARGADO DE REPLICARLE

Anguita dio el espaldarazo 
a sus seguidores

r/i
A Brasero los 
renovadores le 
recuerdan que 
está afiliado a 
la representa.

no
l U y

o he venido a hablar 
de M aastricht -d ijo  
Anguita-, he venido 
a hablar de IJJ», con 
esta frase dejaba apar
cado el discurso que 
el coordinador regio
nal, Juan José Gon

zález, había lanzado a los 
medios de comunicación en 
los que reconocía que ha
bían existido fuertes tensio
nes internas en IU por el te
ma Maastricht y se ratifica
ba en la posición de la coa
lición a nivel regional de 
decir sí a M aastricht con 
«algunas condiciones».

Anguita conoció in situ 
los enfrentamientos entre 
renovadores y ortodoxos en 
Toledo, aunque dijo que no 
venía a leerle la cartilla a 
nadie. Para el líder nacional 
«ya habrá tiempo» confir
mando que las diferencias 
en IU no se han cerrado con

Maastricht. «Vendrán más», 
sentenció. Su visita, cono
cida en la sede toledana de 
IU desde hace 15 días, fue 
anunciada con 24 horas de 
antelación y algunas agru
paciones com unistas no 
fueron informadas de la lle
gada de su líder.

Julio Anguita habló de 
Maastricht y de IU pero so
bre todo dio con su visita 
un espaldarazo a los críti
cos a la dirección. Estos 
mantienen un pulso que, a 
mediados de noviembre, 
podría concretarse en medi
das concretas. Por su parte, 
los renovadores niegan 
cualquier tipo de caza de 
brujas contra los ortodoxos 
y les recuerdan que m u
chos, entre ellos Julián  
Brasero, no se han dado de 
alta en IU. Pero sobre todo 
la visita de Anguita fue un 
pulso para la dirección que

aprobó un sí a Maastricht y 
un apoyo incondicional a 
Sartorius sin contar con la 
opinión de la mayoría de 
las agrupaciones. De hecho 
en la última asamblea fede
ral de IU los siete represen
tantes de Castilla-La Man
cha fueron divididos y vo
taron posicionamientos di
ferentes.

m m  SORPRESAS

La guinda en el encuen
tro de Anguita con sus se
guidores la puso el presi
dente regional del PCE, Pe
dro P. Novillo. La interven
ción de Novillo en la confe
rencia provocó malestar en
tre muchos asistentes y 
también discrepancias. La 
mayoría no entendieron por 
qué intervenía sólo para 
contradecir a Julio Angui
ta cuando sus compañeros 
de filas sólo hablaron de 
sus posicionam ientos de 
pasada. Tras su interven
ción algunas personas le in
creparon a la salida para 
dejarle claro que ellos esta
ban con Anguita en el tema 
Maastricht y no con la di
rección.

Y es que según los críti
cos ortodoxos si ahora se 
debatiera el tema M aas
tricht, Toledo votaría un 
claro no a su ratificación. Y 
es que personas tan signifi
cativas como Apolonio Re
cuero, alcalde de La Pue
bla de Almoradiel, alinea
do a las filas renovadoras, 
reconocía que en el tema 
Maastricht «decir sí era un 
riesgo; el no, una estupi
dez, y sólo la abstención te
nía sentido además de mos
trar su apoyo al referén
dum». Este cambio de posi- 
cionamiento, en un tema 
concreto, es para los orto
doxos, junto a otras adhe
siones de miembros de la 
provincial en los últimos 
días, un claro síntoma de 
que algo se mueve en IU 
Toledo.

En el resto de las provin
cias de la región, excepto 
Albacete, también se están 
produciendo movimientos 
de los seguidores de An
guita. •

•  M. A. H.
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ESCUELA DE SISTEMAS 
INFORMATICOS

Escuela Técnica autorizada por University of Cambridge Local Examinations Syndicate 
para los cursos y exámenes de Cambridge Information Technology.

PRIMER CURSO

-Duración: 1 curso lectivo. 
-Requisitos: Bachillerato o FP2 o 

Equivalente o Superior. 
-Comienzo: I a Semana de Octubre.
-Horarios: Mañanas (8 a 11-11 a 14) 

Tardes (16 a 19-19 a 22). 
-Obtención del Cambridge Information 
Technology Certifícate.

SEGUNDO CURSO i
-Duración: 1 curso lectivo.
-Requisitos: C.I.T.C.
(Cambridge Information Technology 
Certifícate) - 7 módulos.

TERCER CURSO I
-Duración: 1 curso lectivo.
-Requisitos: Haber realizado el segundo 
curso.

-Obtención del Cambrigde Higher 
Diploma in Information Technology.

•  Sistemas de BECAS y FINANCIACION de cursos a 
partir de 5.000 ptas. al mes.

•  Opción de incluir un ordenador en el precio del curso.
•  Aulas climatizadas.
•  Un ordenador por alumno.
•  Enseñanza eminentemente práctica.
•  Formación especializada en Informática y Nuevas 

Tecnologías.
•  Actualización permanente de los planes de estudios.
•  Exámenes de convalidación para acceso directo al 2S 

curso en julio y septiembre.

E S C U E L A  D E  S IS T E M A S  IN F O R M A T IC O S
Técnico informático (3 años) Informix 4GL Paquetes integrados C/ Carreteros, 1 - 45003-TOLEDO - Tel.: 21 55 58
Programador CICS IBM Clipper Plaza del Pan, 13 - 45600-TALAVERA - TEL: 82 53 22
Oficina 1-2-3 Inteligencia artificial Ofimática P" del Prado, 12 - 28014 MADRID - Tel.: 429 02 28
Sistemas Operativos UNIX-XENIX Robótica DBASE, LOTUS, ETC. Conde de Borrell, 241 - 08029-BARCELONA
Lenguaje C, Cobol, Pascal, etc. . Redes Locales Tel.: 405 14 39
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ECONOMIA

O  El gaseoducto comenzará 
a construirse a finales de año

Las obras del gaseoducto de La Sagra comenzarán a finales 
de este año, fechas para las que ya se espera tener concluidas 
las expropiaciones, que comenzaron hace unas semanas en 
las localidades que atraviesa. Estos municipios son Yeles, 
Pantoja, Alameda de La Sagra, Añover de Tajo, Cobeja, 
Villaluenga, Yuncler, Esquivias, Borox, Numancia de la 
Sagra, Yuncos e Illescas.

O  Primera 
reunión 
del Consejo 
del Queso 
Manchego 
con
Agricultura

ASAJA ha hecho pública una nota de prensa en la que asegura 
que no existe ningún enfrentamiento entre esta organización y 
la Caja Rural, contradiciendo así las declaraciones hechas por el 
presidente de la organización agraria, Manuel Juárez, quien, 
en una nota de prensa y en declaraciones a esta revista, 
arremetía contra los máximos dirigentes de la Caja Rural como 
los causantes de su derrota al frente de la cooperativa «Nuestra 
Señora de la Esperanza de Lillo. Un sector de ASAJA, 
encabezado por José García Muro, asegura que «este hecho 
no tiene nada que ver con las buenas relaciones que siempre 
han mantenido la Caja Rural y ASAJA».

O  Los agentes 
comerciales 
no pagarán 
a la Cámara

El Colegio de Agentes 
Comerciales no está 
obligado a pagar las cuotas a 
la Cámara de Comercio, 
según una circular 
distribuida entre todos los 
colegiados. Esta negativa se 
basa en la legislación 
vigente, una normativa que 
no se ha hecho pública 
«para que otros colectivos 
no se echen encima de la 
Cámara», indicaba el 
secretario del colegio de 
agentes comerciales.

El precedente que ha sentado 
el Colegio de Agentes de 
Comercio de Toledo de no 
pagar las cuotas «obligatorias» 
de la Cámara de Comercio, 
puede sentar las bases para que 
otros colectivos adopten la 
misma postura. Claro está, en 
este caso, los representantes de 
los agentes comerciales han 
sido lo suficientemente hábiles 
como para conseguir un 
compromiso de la Cámara a 
cambio de no desvelar cuáles 
son los argumentos legales 
que les eximen de esa cuota. 
Tal vez este secretismo sólo 
sirva para que los otros
colectivos tengan que_ _ _ _ _
esforzarse por encontrar 
«la fórmula mágica»._ _ _ _ _

Por primera vez tras 
las elecciones a 
Consejos 
Reguladores se 
entrevistaron el 
consejero de 
Agricultura, López 
Carrasco y los 
miembros del
Consejo Regulador del Queso Manchego que preside el 
toledano Andrés de la Plata.
Aunque en principio se trataba de una reunión protocolaria se 
habló de aspectos tan importantes como el interés por 
mejorar el control de calidad a través de investigaciones (que 
proponen sean sufragadas por la Junta) o de la posibilidad de 
hacer ya el contrato-tipo para la compra-venta de leche con 
destino al queso manchego. El Consejo pidió a López 
Carrasco una mayor promoción del queso manchego a 
través de una campaña publicitaria.

O  Un sector de Asaja desautoriza 
a su presidente
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CONSTRUCCION

❖  VIVIENDAS

*  CHALETS 

❖  URBANIZACIONES

❖  LOCALES 

EDIFICIOS COMERCIALES

❖  NAVES

EXPOSICION

*  AZULEJOS

❖  MUEBLES DE BAÑO

❖  SANITARIOS 

*  GRIFERÍAS

SERVICIOS

❖  TRANSPORTES ❖  CAMIONES GRUA

❖  SUMINISTROS ❖  MATERIALES CONSTRUCCIÓN

EMPRESA

❖  TODA UNA ORGANIZACION

A u to v ía  M a d rid -To led o  K m . 32 
"S e ñ orío  de llle s c a s "

T e ls . 51 10 19 - 51 27 04 - 51 18 45 
Fax . 51 30 55 

45200 IL L E S C A S  (To le d o )
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L a  incorporación al organigrama de la Caja de Castilla-La Mancha de un nuevo jefe de personal, 
José Martín Villariain, ha acarreado incertidumbre a la entidad. Este hombre, al que los sindicatos 

consideran como «experto en regulaciones de empleo» podría ser el encargado de abordar los 
excedentes de personal -unas 300 personas- y del cierre de entre 25 y 30 oficinas.

CAJA CASTILLA-LA MANCHA

Un experto en regulaciones 
de empleo, nuevo jefe  

de personal

E
l nombramiento de José 
Martín Villariain co
mo jefe de personal de 
la Caja de Castilla-La 
Mancha ha levantado 
ya las primeras ampo
llas. En los medios sin
dicales de la Caja se 
asegura que este hombre, que 

se incorporó a la entidad el 
pasado día 5, procede de Ex
plosivos Riotinto, «y teme
mos que allí fue el que abor

dó la regulación de empleo 
cuando toda la crisis de esta 
empresa». Asimismo de su 
currículum se sabe que estuvo 
en la Caja Rural de Sevilla, 
«y creemos que también estu
vo allí cuando todo el proble
ma del caso Solís», explica
ban. Asimismo se sabe que 
era representante de las cajas 
rurales en la mesa negociado
ra. El último trabajo lo de
sempeñó en la red de hospita-

El acuerdo laboral contemplaba el mantenimiento de todos los puestos de trabajo.

les de una orden religiosa del 
norte de España, como jefe 
de personal de toda la red.

Ante este currículum y el 
hecho de que sea el único car
go de fuera incoiporado al or
ganigrama, hace temer a los 
sindicatos que haya sido 
nombrado «bajo directrices 
muy concretas para iniciar la 
regulación de empleo de la 
Caja fusionada», manifesta
ban fuentes sindicales. Sin 
embargo éstas añadían que 
«acpií no se puede dar este 
caso, porque el pacto laboral 
no contempla ni una sola ba
ja, pero siempre hay argu
cias, como bajas incentivadas 
o jubilaciones anticipadas 
para reducir la plantilla».

Según las estimaciones he
chas por el Partido Popular, 
en la caja fusionada sobrarían 
unos 300 empleados, de los 
2.200 que son en la actuali
dad. Sin embargo los sindica
tos descartan totalmente este 
número y aseguran que se tra
ta ni más ni menos de un pro
blema de reubicación. Para 
Fernando Botica, de Comi
siones Obreras, el 40 por 100 
de la plantilla se encuentra 
concentrado en las cuatro ca
pitales de provincia, esto es, 
Albacete, Cuenca, Ciudad 
Real y Toledo. «Desde ese 
prisma sí podrían sobrar 300 
personas en las centrales, pe
ro no sería correcto prescin
dir de ellas porque en las su
cursales se está a real y me
dia manta», explicaba Boti
ca. «Se trata por tanto, de un 
problema de reubicación.»

Nada más incorporarse el 
pasado día 5, José Luis 
Martín mantuvo una reunión 
con los jefes provinciales de 
personal, esto es, Tomás 
García, de Toledo, Andrés 
Alvarez, de Cuenca y Faus
tino Oltras, de Albacete.

«Lo que ha primado ha si
do traer un jefe  de fuera, 
porque el tema de los recur
sos humanos es muy impor
tante, ciado su coste», según 
otras fuentes consultadas por 
esta revista. «Había que traer 
un especialista que junto con 
el jefe de organización y mé
todos y el de informática, es
tructure todo el asunto de 
personal», explicaban. El de
partamento de organización 
y métodos, a cuyo frente se
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Francisco Hernanz y Fernando Novo anunciaron que no pensaban trasladarse de momento a Cuenca.

halla José Luis Rodríguez 
Romo, será el encargado de 
analizar cuál es la situación 
en la que se encuentran las 
distintas oficinas de la red.

El nombramiento de un 
«árbitro imparcial» para lle
var a cabo la reestructuración 
de personal era aplaudida por 
diversos sectores de la Caja 
de Castilla-La Mancha que 
indicaban que «cada uno de 
los otros jefes de personal te
nía sus vicios con el personal 
y los representantes sindica
les, por tanto es bueno que se 
haya elegido a este hombre 
que no tiene ninguna vincula
ción con nadie, ajeno a todo 
el mundo, y por tanto, con 
mayor libertad para actuar».

<§xm CIERRE DE OFICINAS

Otro de los asuntos impor
tantes que han de abordar los 
nuevos responsables de la 
Caja de Castilla-La Mancha 
es el cierre de las 25 o 30 ofi
cinas que sobran, especial
mente en las provincias de 
Toledo y Ciudad Real. Pre
sumiblemente en Toledo es 
donde más se deberán cerrar

dada la duplicidad de ofici
nas procedente de «una ex
pansión local de la Caja de 
Cuenca en Toledo», explica
ban. Sin embargo los cierres 
de estas oficinas no supon
drán un problema mayor, «ya 
que en la mayoría de los ca
sos se trata de oficinas con 
una sola persona». Presumi
blemente serán las pequeñas 
oficinas de la Caja de Cuenca 
y Ciudad Real -«todas ellas 
alquiladas»- las que tienen 
mayor opción de cierre.

Albacete es la provincia 
con menos duplicidad. Sola
mente en Almansa y Villa- 
rrobledo coexisten las tres 
cajas. En Guadalajara, de 
momento, no se tiene planea
do realizar ninguna ofensiva, 
entre otras cosas «porque hay 
que esperar a ver qué pasa, 
ya que tarde o temprano ha
brá que retomar las negocia
ciones para la fusión de la 
Caja de Guadalajara», expli
caban fuentes sindicales.

Por lo que respecta al or
ganigrama, tres altos cargos 
de la antigua Caja Toledo 
han quedado fuera de este 
esquema. Se trata de Juan

Pedro M ontoya, jefe de 
préstamos, José Luis García 
Menéndez, responsable del 
mercado de capitales, y Víc
tor Sánchez Beato, respon
sable de administración. Al 
parecer, estos tres directivos 
no se han arriesgado a un po
sible traslado fuera de Tole
do. El que sí se ha arriesgado 
ha sido José Luis Serrano, 
que de momento se queda en 
Toledo como jefe del nego
cio centralizado. Su perma
nencia en la capital se debe a 
que deberá mantener estre
cho contacto con diversas 
consejerías y organismos ofi
ciales que tienen su sede en 
Toledo. No obstante, tanto él 
como todos los altos cargos 
incluidos en el organigrama 
están sujetos a un posible 
traslado a otras provincias.

Aunque la parte más im
portante del organigrama ya 
está perfilada, algunas fuen
tes aseguran que ahora falta 
por concretar las distintas 
delegaciones provinciales, 
en algunos casos de mucha 
importancia. •

•  B. JIMENEZ

Los sindicatos 
temen que José 
Luis Martín 
prescinda de 300  
empleados 
de la Caja 
de Castilla- 
La Mancha.

S e  reconoce 
que sobran entre 
25 y 30 oficinas, 
sobre todo 
en la provincia 
de Toledo.
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zación depende, fundamen
talmente, de las compras que 
realice el consumidor en los 
días navideños. El futuro del 
mazapán toledano es incier
to y más de un empresario se 
conformaría con las mismas 
ventas del año pasado.

Cándido Peces, presiden
te de la Federación Mazapa- 
nera de la provincia de Tole
do, explicaba que existe un 
cierto sentimiento de miedo. 
«Está clarísimo que la eco
nomía va para abajo. Yo de
seo que al menos la inercia 
de una economía boyante 
supere la Navidad».

m m HACIENDO CLIENTES

Los mazapaneros de Toledo temen que ta crisis generalizada afecte a su producto aunque habrá que esperar a Navidad.

E/n  plena temporada del 
mazapán, los productores 
de la provincia de Toledo 

están temiendo que los 
efectos de la crisis nacional 

lleguen a su sector. Un 
futuro incierto, para este 

producto típicamente 
toledano, agravado con la 

saturación del mercado y la 
gran competencia.

LA CRISIS AMENAZA EL SECTOR

Futuro in c ierto  
para e l m ercado  

del m azapán
ace algunas semanas 
comenzó la tempora
da del mazapán y las 
industrias de Toledo, 
encargadas de elabo
rar este producto, tra
bajan a pleno rendí- 

•Mm^, miento. Hay que te
ner en cuenta que nuestra 
provincia ocupa el primer 
lugar dentro del panorama 
nacional en la elaboración 
de este dulce. En cuanto al 
tuiTÓn, Toledo sigue muy de 
cerca a Alicante y a muy 
largo trecho de estas dos,

compitiendo todas las de
más. Nueve millones de ki
los, 2.000 personas trabajan
do en el sector y 50 empre
sas repartidas por la provin
cia dan idea de la importan
cia de esta industria.

Pero no parece que a los 
mazapaneros de la provincia 
se les presente muy bien la 
temporada. La situación es 
complicada con la crisis que 
actualmente está sufriendo 
nuestro país. Nadie sabe lo 
que va a pasar y más con es
te producto cuya comerciali

JLos responsables de estas 
industrias se encuentran en 
estos momentos en la fase 
de negociación con los 
clientes. Y por lo pronto, la 
m ayoría de las em presas 
mantienen el mismo número 
que en otras temporadas y 
algunas como el caso de La 
Bruja en Ajofrín aumentan. 
En Delaviuda de Sonseca se 
han realizado el 85 por 100 
de las operaciones. Pero co
mo explicaba su gerente, 
Emiliano Peces, «aunque 
nuestros clientes nos reci
ben, todo depende de la re
acción del público en el mes 
de diciembre». «Las pers
pectivas económicas son in
quietantes», añadía. Dela
viuda ha aumentado la capa
cidad de producción en un 
50 por 100 pero las perspec
tivas de ventas son las mis
mas que las del año pasado. 
Para el responsable de Ma
zapanes La Bruja, Miguel 
Gallardo, «aunque la cam
paña va más o menos nor
mal, de acuerdo con la eco
nomía del País, la situación 
es complicada». Por su par
te, Agustín Donaire, de Ma
zapanes Donaire, también en 
Sonseca, indicaba que su fá
brica ha producido igual que 
en la anterior campaña pero 
«Hay que ser realistas, río te 
puedes extender».

m m  SATURACION

Aunque la crisis del sector 
viene de lejos. Desde hace 
varios años no se conoce 
-según explicaba a BISA-
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En temporada alta los mazapanes dan trabajo a 2.000 personas.

GRA el presidente de los 
m azapaneros toledanos, 
Cándido Peces- una cam
paña buena. Entre «los gran
des cánceres» de este pro
ducto están, según Cándido 
Peces, las devoluciones y las 
formas de pago que se dila
tan bastante. Pero desde lue
go que uno de los factores 
que más inciden en el decli
ve es el exceso de produc
ción que dificulta la comer
cialización del mazapán, «no 
se sabe qué argumento po
ner para acomodarte en el 
mercado», señalaba Cándi
do Peces. «Todos queremos 
vender», añadía.

m m  FIJOS DE CAMPAÑA

En cuanto a las nego
ciaciones entre sindicatos y 
empresarios se presentan 
—según los primeros- «com

plicadas». Uno de los logros, 
indicaba Hortensia Arella-
no, de CC.OO, es haber con
seguido el salario que marca 
el convenio de 3.200 pesetas. 
«Hasta ahora, daban bastan
te menos.»

Otro de los puntos más pe
liagudos a discutir entre sin
dicatos y patronal será el re
lativo al tema de la plantilla y 
concretamente a los fijos de 
campaña a los que -según 
Hortensia Arellano- no se 
les paga la antigüedad. El 
presidente de los mazapane
ros, Cándido Peces, asegura
ba a BISAGRA que por am
bas partes hay buena volun
tad para negociar, «vamos a 
partir casi de cero porque el 
anterior convenio no estaba 
bien hecho», añadía. En 
cuanto al cobro de la antigüe
dad, por parte de los fijos de 
campaña, el gerente de Dela-

viuda, Emiliano Peces, seña
laba, «se les va a pagar. En 
estos momentos estamos dis
cutiendo la determinación de 
esa antigüedad y espero que 
todo llegue a feliz término». 
Otros temas a incluir en el 
programa sindical serán, se
gún Francisco O rtiz, de 
UGT, las indemnizaciones, la 
salud y las modificaciones en 
la jornada laboral. Todas es
tas negociaciones comenza
rán a irse perfilando en la 
reunión del próximo día 19.

Y mientras llegan las Na
vidades a los mazapaneros de 
Toledo tan sólo les queda es
perar. Un año más sus benefi
cios anuales dependerán de 
que este dulce, típicamente 
toledano, se convierta en uno 
de los protagonistas de las 
fiestas. •

•  VICTORIA JIMENEZ

La saturación 
del mercado es uno 
de los problemas 
del mazapán 
toledano.

I  oledo es la 
primera provincia 
en producción.

E l  mazapán da 
trabajo a 2.000  
personas.
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DELAVIUDA
RENUEVA
SU
IMAGEN

DAVIMAR PRESENTO 
LA ULTIMA SERIE DE 
TRACTORES JOHN DEERE
Davimar, concesionario de 
John Deere en Toledo, 
presentó esta semana la 
última gama de tractores y 
cosechadoras de la serie 
6.000 y 7.000 a lo largo de 
una fiesta a la que asistieron 
cerca de 200 agricultores de 
la provincia. Los tractores 
presentados «van una era 
por delante de la maquinaria 
agrícola actual», explicaba 
Angel Barrios, relaciones 
públicas de John Deere. Lo 
más innovador de la nueva 
serie es el bastidor único 
sobre el que se montan los 
componentes, que rebajó los 
pesos de forma considerable.

ALCATEL ASEGURA SU PRODUCCION PARA EL 93
La factoría toledana de 
Alcatel Standart Eléctrica 
mantendrá su nivel de 
trabajo durante 1993, según 
el presidente del comité de 
empresa, Juan Hernández 
Salmerón. Asimismo la 
dirección ha comunicado al

comité que en lo que queda 
de año se mantendrá la 
ocupación de casi toda la 
plantilla, con la excepción 
de 97 o 100 trabajadores 
que están sometidos a 
expediente de regulación de 
empleo.

La empresa de 
mazapanes 
Delaviuda ha 
renovado su 
imagen 
corporativa de 
cara a la nueva 
campaña publicitaria que 
comenzará a medida que se 
acerque la Navidad. La 
inversión publicitaria de 
Delaviuda durante el año 
pasado ascendió a 309 
millones de pesetas, según 
informaba un diario 
madrileño. Por otra parte, 
y según anunció BISAGRA,

la( empresa de Alfredo 
Rojas ha invertido unos 
1.500 millones de pesetas 
en tecnología, una 
inversión que tiene 
por objetivo triplicar 
la capacidad productiva 
de la empresa.

La empresa Spar 
Inversiones ha abierto en el 
Polígono Industrial de 
Toledo el primero de los 20 
o 25 supermercados que 
próximamente funcionarán 
en toda España. El nuevo 
establecimiento, ubicado en 
la calle Alberche, tiene las 
características de un híper, 
con 1.200 metros cuadrados 
destinados a las ventas y

TOSHIBA ABRE SU 
SEGUNDO CONCESIONARIO
Fax-Copier, distribuidor de 
la marca japonesa Toshiba 
para la provincia de Toledo, 
abre su primera delegación 
en Talavera de la Reina a 
primeros de este mes de 
octubre. Con la delegación 
se pretende afianzar la 
penetración en el mercado 
talaverano a través de su 
oficina, almacén y servicio 
técnico. No en vano, la cuota 
de mercado en esta zona 
cada vez es mayor, según 
Jorge Rodríguez, 
responsable de la empresa.

unos 600 para almacenes. 
La inversión global ha 
alcanzado los 1.500 
millones. En Eurospar 
trabajan unos 32 
empleados.

EUROSPAR ABRIO 
LA PRIMERA 
“SUPER” TIENDA 
EN TOLEDO
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P a ra  s e g u ir  c r e c ie n d o ...
Instalaciones Profesionales

basadas en equipos 
multiusuarios.

Desarrollo de Aplicaciones: 
Distribución.

Venta detall con Scanner. 
Concesionarios de Automoción. 

Bodegas Cooperativas Vinícolas. 
Servicio de Asistencia Técnica

Punto de Venta para Supermercados, 
Perfumerías, Tiendas Confección, 
Repuestos, Deportes, Brlcolage, 
Boutiques, Restaurantes, Hoteles, 
Librerías, Farmacias, Ferreterías, etc.

MANCHEGA DE

San Juan, 30 - Tlf.: 18-13-18 y 
18-16-73. Qulntanar de la Orden 

Delegación de:

O R D E N A D O R E S

Terminales Portátiles
para recogida de datos 
procesos y transmisión.

la informática profesional

15 años fabricando para Vd.

s \ m

CREACIONES

C/ Alféreces Provisionales, 12 
Fábrica Tlf.: 10.70.98 
Almacén y Exposición 
Tlf.: 19.00.61
Corral de Almaguer (Toledo)

* VISON
* ZORRO
* ASTRACAN
* ANTE
* NAPA
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SIETE DIAS
■  LA POLICIA, DE FIESTA

Se celebró la fiesta del 
Patrón de la Policía, Los 
Santos Angeles Custodios, 
con motivo de la que se 
celebraron varios actos que 
culminaron con la entrega 
de condecoraciones «Cruz 
al Mérito Policial» a 
diferentes funcionarios del 
cuerpo policial: Emilio 
Puig, Francisco Herrero y 
Martín García, 
inspectores, y el policía 
Francisco González 
Rodríguez»

a  LOS ESTUDIANTES “HACEN 
COLA” PARA 
MATRICULARSE

En los últimos días se 
vienen formando colas de 
estudiantes en la Plaza 
Padilla, que esperan desde 
las cinco de la madrugada, 
en algunos casos, para 
recoger los 70 números 
que se reparten en las 
dependencias 
universitarias para 
matricularse cada día. La 
Secretaría de la 
Universidad ha 
manifestado que estos 
problemas se deben a la 
aglomeración de alumnos 
de segundo curso en 
adelante que quieren elegir 
tumo de mañana. «Todos 
los alumnos que tengan 
plaza quedarán 
matriculados, porque es 
probable que se amplíe el 
plazo de matrícula». Los 
estudiantes, sin embargo, 
se quejan de que no se abra 
más que una ventanilla o 
de que no se repartan 
números para otros días.

■  ULTIMOS DIAS DEL CONVOY 
DE LA CONVIVENCIA

El alcalde Sánchez Garrido
consiguió zanjar el envío de 
camiones de ayuda a 
Sarajevo, que 
imposibilitaban la 
clasificación y culminación 
del Convoy de la 
Convivencia, que comenzó 
en Toledo hace ya más de dos 
meses. Cuatro trenes partirán 
ahora en dirección a Gandía, 
de donde saldrá el barco Rol- 
on Rol-off, de la compañía 
Suardíaz, con rumbo a Split.

-ocx>
□  LOS FUNCIONARIOS DEL 

AYUNTAMIENTO, CONTRA EL 
ALCALDE

Los funcionarios del 
Ayuntamiento se encuentran 
en pie de guerra contra la 
gestión que el alcalde viene 
realizando en promociones y 
contratación de personal. 
Tras unas airadas 
declaraciones de Sánchez 
Garrido en las que se 
acusaba a la Junta de 
Personal de trabajar poco y 
ganar mucho, los 
funcionarios han querido 
negociar directamente con él 
y no con el concejal de 
Personal, José Luis Calvo 
Chiva, con el que no han 
tenido ningún roce.

—o o o

■  EL DIA DE LA CRUZ ROJA
Un año más la Cruz Roja 
celebró «su» día colocando 
mesas en estratégicas 
esquinas de la ciudad, en 
las que se espera que todos 
nos rasquemos los 
bolsillos en busca de ayuda 
para los más necesitados. 
La presidencia de estas 
mesas saca a la calle a 
diferentes personalidades 
de la vida política y social 
de Toledo, como la esposa 
de Daniel Romero, 
gobernador civil.
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SIETE DIAS

—o o o
■  CONSENSO POR 

LA UNIVERSIDAD
El Ayuntamiento de 
Talavera ha acordado 
solicitar oficialmente la 
creación de centros 
universitarios en la ciudad 
al Ministerio de Educación, 
Consejo de Universidades, 
Junta de Comunidades y 
Rectorado de la 
Universidad regional. El 
proyecto contempla la 
creación de al menos cinco 
carreras.

—ooo

■  NO HABRA SIMULACRO 
DE RESCATE

El concejal de Tráfico y 
Seguridad Ciudadana, José 
Luis Escolar, ha informado a 
la corporación talaverana que 
la realización de un simulacro 
de rescate por parte de los 
bomberos en el barrio del 
Polígono es completamente 
imposible, debido, 
fundamentalmente, a la 
reducida plantilla del Cueipo 
de Bomberos, que no puede 
dedicar sus efectivos a tal 
actuación y abandonar sus 
puestos en el parque.

■  IPETA, OTRO ORGANO 
DE GESTION

Iniciativa para el Desarrollo 
Económico de Talavera 
(IPETA) se denominará el 
organismo que se ocupará de 
fomentar aquellos proyectos 
empresariales que contribuyen 
al desarrollo económico de la 
ciudad, según ha anunciado el 
alcalde, Isidro Flores. Este 
consejo económico, que será 
dirigido por un gerente con 
dedicación exclusiva, estará 
integrado por representantes 
de las fuerzas sociales, 
económicas y políticas.

■  LOS VECINOS DE PUERTA 
DE CUARTOS, CONTRA 
LA DROGA

La inseguridad creciente 
que vive la zona de la 
Puerta de Cuartos, a causa 
de la proliferación de 
focos de venta y consumo 
de drogas en las últimas 
fechas, ha llevado a los 
representantes de la 
Asociación de Vecinos del 
barrio a presentar una 
nueva denuncia en la 
comisaría de Talavera. 
Aunque el malestar 
vecinal es creciente, por 
ahora está descartado que 
se vaya a tomar ninguna 
medida de presión.

■  APERTURA DE LA 
DELEGACION DE LA JUNTA

La delegación que la Junta 
va a instalar en Talavera, 
con el fin de facilitar los 
trámites burocráticos a los 
ciudadanos, podría 
comenzar a funcionar a 
principios de noviembre, 
según ha indicado el 
alcalde, Isidro Flores. Esta 
oficina estaría ubicada, 
provisionalmente, en los 
locales de la calle del 
Greco que hasta ahora 
utilizaba la Cámara de la 
Propiedad Urbana.

■  MISAS AL AIRE UBRE

La parroquia del Beato 
Alonso de Orozco lleva 
más de un año esperando a 
que el Ayuntamiento les 
consiga una sede. Hasta 
ahora, todas las misas y 
reuniones las habían estado 
celebrando en un local 
prestado, pero, de buenas a 
primeras, se han 
encontrado en la calle. 
Lejos de arredrarse, el 
padre Jesús, titular de su 
parroquia, y un buen 
número de feligreses, 
«como medida de 
protesta», tienen decidido 
celebrar sus oficios al aire 
libre, en el primer solar que 
encuentren.
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a  OBRAS “A DEDO”
EN MORA

De «ilegal» calificó la 
oposición de Mora la 
decisión del PP de dividir 
en tres partes el proyecto 
para arreglar una serie de 
calles presupuestado 
globalmente en 28 millones 
de pesetas. Por esa 
cantidad, el Ayuntamiento 
debería subastar las obras. 
Sin embargo, en el último 
pleno se optó por repartir 
dicho proyecto en tres 
fases, cada una de ellas por 
un importe inferior a los 28 
millones y entre todas 
sumando esa cantidad con 
el fin de evitar la subasta y 
así «poder asignar las 
obras a dedo».

B  EXPULSAN DEL PLENO 
AL CONCEJAL SOCIALISTA 
DE LOS NAVALUCILLOS

El alcalde de Los 
Navalucillos, Adolfo de 
Paz, expulsó durante el 
último pleno al concejal 
socialista, Germán de 
Paz. Germán, según sus 
propias palabras, fue 
llamado al orden por el 
alcalde dos veces 
consecutivas cuando en 
nombre de su partido pidió 
la palabra para aclarar que 
su grupo no se oponía a la 
construcción de la 
residencia de ancianos, 
«simplemente no 
estábamos de acuerdo con 
la forma de realizarla. 
Intenté decirle que no 
había lugar para tales 
amonestaciones». Pero al 
tercer aviso Germán tuvo 
que abandonar la sala, 
seguido por sus 
compañeros en un acto de 
solidaridad.

SIETE DIAS M O N T A S
■  ACCIDENTE EN LA NUEVA 

CARRETERA DE POLAN

A las 17 horas de la 
inauguración de la nueva 
carretera que une Toledo con 
Polán, se produjo un 
accidente de tráfico en el que 
perdió la vida un vecino de 
Madrid, sufriendo heridas y 
fracturas graves otro de 
Polán. La colisión frontal 
entre los dos vehículos 
ocurrió en el tramo de la 
discoteca Agua Loca.

- o o o

■  MUJERES DE POLAN 
EN TELEVISION

Un grupo de vecinas de 
Polán estuvieron en la 
grabación del programa 
televisivo de Andrés 
Caparros Quédate con la 
copla. La idea, que partió de 
Angela, vecina de esta 
localidad, tuvo una 
buenísima aceptación, 
apuntándose para el viaje un 
total de 60 mujeres. 
Encantadísimas quedaron 
todas, aunque no obstante 
alguna comentó que resultó 
un tanto pesado.

—OOO

■  EDITADA LA GUIA TURISTICA 
DE ORGAZ

La Consejería de Industria 
acaba de editar una Guía 
Turística de Orgaz donde se 
dan a conocer algunos de sus 
monumentos más 
representativos. Se echa en 
falta en la misma la casi total 
ausencia de datos históricos, 
así como de información 
relativa a las fiestas. El 
importe de los 5.000 folletos 
editados ha sido de un millón 
de pesetas.
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SIETE DIAS LA M A M  C H A

■  NUEVAS SEDES DEL PP 
EN LA MANCHA

El PP ha inaugurado dos 
nuevas sedes en las 
localidades de Puebla de 
Alnioradiel y Villanueva 
de Alcardete. En ambas 
localidades estuvo presente 
el presidente provincial del 
partido, Mariano Privado, 
quien resaltó el optimismo 
de los populares de cara al 
futuro inmediato y criticó al 
Gobierno socialista, al que 
acusó de llevar a España a 
la quiebra.

—OOO---------------------------

a c u r s o s
DE ALFABETIZACION 
EN MIGUEL ESTEBAN

La Asociación de Mujeres 
La Gaviota está preparando 
por tercer año consecutivo 
cursos de mecanografía, 
graduado escolar y 
alfabetización para las 
mujeres «migueletas».
Según Francisca Torres, 
presidenta de la asociación, 
todos los temas que aborde 
la misma tendrán como 
principal objetivo «preparar 
académica y laboralmente a 
todas aquellas mujeres 
jóvenes y de mediana edad 
para la recuperación de su 
autoestima y relanzarlas al 
mundo del trabajo con 
varias opciones, no sólo la 
de la costura».
—OOO

■  SANTABARBARA CONTINUA 
CON VIGILANCIA POLICIAL

La Policía Municipal de 
Villacañas continua 
patrullando por el barrio de 
Santa Bárbara. Como se 
recordará los vecinos de esta 
barriada llevaron a cabo 
diversas manifestaciones de 
protesta contra la venta de 
droga en la zona.

■  LA ESCUELA TALLER 
DE CONSUEGRA INICIA 
SU TERCER CICLO

La Escuela Taller de 
Consuegra comenzará el 
próximo 26 de octubre su 
tercer ciclo, que tendrá 
una duración de dos años 
y en el que 20 chicos de 
Consuegra y localidades 
aledañas se adiestrarán en 
las tres especialidades que 
se impartirán en este 
nuevo ciclo: albañilería, 
forja y carpintería. La 
directora del centro, 
Margarita Rodicio, 
comentaba que en estos 
dos años se dedicarán a 
recuperar algunas zonas 
del castillo, en concreto la 
nave de archivos y la 
ermita. El recorte 
presupuestario ha afectado 
a esta escuela, reduciendo 
tanto el tiempo de 
duración del ciclo, 
previsto en principio para 
tres años, como el número 
de alumnos.

' I

«V ILLA C A Ñ A S  APUESTA 
POR EL DEPORTE

El Ayuntamiento de 
Villacañas ha dado a 
conocer su programa 
deportivo para la presente 
temporada. En esta nueva 
campaña los chavales 
entre los 6 y los 16 años 
podrán practicar, entre 
otros, los siguientes 
deportes: baloncesto, 
fútbol, karate, patinaje y 
ajedrez; a los que se 
suman, en el caso de los 
adultos, gimnasia de 
mantenimiento, tenis de 
mesa, y frontenis.

J
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SIETE DIAS
11 PABELLON POLIDEPORTIVO 

CUBIERTO EN BARGAS

La localidad de Bargas 
cuenta desde esta semana 
con un pabellón 
polideportivo cubierto, 
cuya construcción ha 
supuesto una inversión de 
110 millones de pesetas, 
subvencionados por la 
Consejería de Educación y 
Cultura. Las instalaciones 
son de diseño moderno y se 
complementan con 
vestuarios, servicios, 
almacenes y oficinas.

_| DENUNCIAN 
IRREGULARIDADES 
EN LAS FIESTAS

Pedro León Manchego,
padre del menor herido 
durante las fiestas de 
Yuncos, afirma que el 
accidente que sufrió su hijo 
no tuvo lugar tras el encierro 
«sino durante la suelta de 
las vacas del aguardiente, 
para la que, al parecer, el 
Ayuntamiento no tenía 
permiso». Asegura que en el 
acto «no había equipo 
médico» y niega cualquier 
motivación económica en su 
actuación, «aunque los 
especialistas nos han 
asegurado que el chico 
quedará muy limitado para 
realizar trabajos físicos, pol
lo que sólo queremos 
asegurar su futuro».

□  PLAGIO DE MOCIONES 
EN ILLESCAS

El grupo de IU en el 
Ayuntamiento de Illescas 
acusa al Equipo de 
Gobierno de «plagiar una 
moción que presentamos en 
junio para que se llevasen 
a cabo una serie de 
propuestas sobre el papel 
reciclado, en la que se 
solicitaban campañas 
informativas de 
concienciación y la 
recogida del papel usado 
por medio de contenedores 
especiales». Los concejales 
aseguran que en el último 
pleno optaron por retirar su 
moción «por considerar 
ridículo que se votara dos 
veces una propuesta».

- o o o --------------------------

□  FUENSALIDA ESTRENA 
INSTITUTO

Con un presupuesto de 400 
millones de pesetas se ha 
inaugurado el instituto de 
enseñanzas medias de la 
localidad de Fuensalida. 
Según declaró a BISAGRA 
el alcalde, Alejandro 
González, el centro, de tres 
plantas, dispone de 
capacidad para unos 800 
alumnos y acogerá a 
estudiantes de 14 pueblos de 
la comarca. Antes de 
comenzar el curso, los 
vecinos que lo desearon 
tuvieron oportunidad de 
conocer las instalaciones, 
durante una visita 
organizada por el 
Ayuntamiento.

- o o o - --------------------------

5 . ; M A IPOilRIJO:
■  CABANAS VIBRO 

CON SUS FIESTAS

Los vecinos de Cabañas de 
la Sagra han celebrado 
durante esta semana sus 
tradicionales festejos en 
honor de la Virgen del 
Rosario, organizadas por la 
Hermandad en colaboración 
con el Ayuntamiento. El acto 
más concurrido fue el desfile 
de carrozas, aunque también 
fue muy numerosa la 
asistencia de público en las 
verbenas, fuegos artificiales 
y la procesión.

■  LOS MOZOS DE COBEJA 
SE DIVIERTEN

Los encierros y espectáculos 
taurinos siguen siendo los 
actos que acaparan el interés 
de los jóvenes de Cobeja, 
que año tras año se divierten 
con los novillos durante las 
fiestas de la Virgen del 
Carmen. Los animales 
posteriormente son 
guisados, para deleite del 
paladar de los vecinos.
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L o s  afectados por el síndrome tóxico se han concentrado 
ante la sede del PSOE, en la madrileña calle de Ferraz, 

exigiendo una reunión con el ministro Virgilio Zapatero 
para negociar el pago de las indemnizaciones. Entre ellos, 

se encuentran algunos de los toledanos de la colza que luchan, 
durmiendo a la intemperie, para que el Gobierno 

les dé una respuesta.

TOLEDANOS DE LA COLZA

Reclaman las 
indemnizaciones 

acampados 
ante la sede 

del PSOE

A
urora Miguel Bena-
yas, natural de Santa 
Olalla, es una de las 
afectadas toledanas 
que se encuentra des
de el lunes «acampa
da» ante la sede del 
PSOE en M adrid, 

como medida de presión pa
ra exigir que el Gobierno, a 
través de Virgilio Zapatero, 
Ministro de Relaciones con 
las Cortes, se siente a nego
ciar el pago de las indemni
zaciones.

Esta m ujer de 63 años 
abandonó su pueblo hace 
mucho tiempo para vivir en

1H. ToV^-0
o -SIS ¿i

Los afectados por el síndrome tóxico exigen al Gobierno la negociación 
de las indemnizaciones.

el madrileño barrio de Use- 
ra, donde enfermó en 1981, 
junto a dos de sus hijos, a 
consecuencia de haber inge
rido aceite de colza desnatu
ralizado.

Aurora, a la que han de
clarado una invalidez perma
nente, afirma: «tengo una de
presión que me muero, por
que se ha pasado mucho, ha 
sido un peregrinar constante 
desde que salimos del hospi
tal y eso no se paga con dine
ro». Aurora Miguel ha pasa
do la noche en la calle donde 
el partido del Gobierno tiene 
su cuartel general, guarecida

con las mantas y sacos de 
dormir que le han prestado 
los vecinos de la zona: «la 
gente se ha portado formida
blemente, bajándonos café y 
dejándonos bares, portales y 
coches abiertos para que nos 
resguardáramos del fio» .

A su lado está Mercedes 
Mancebo, otra mujer nacida 
en la provincia de Toledo, 
concretamente en Alcaudete 
de la Jara, «aunque me mar
ché muy pequeña y llevo mu
chos años viviendo en M a
drid». Mercedes resume el 
objeto de la concentración 
que están realizando, con es-
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tas palabras: «al principio lu
chábamos para que nos cu
raran, después, y en vista de 
que era imposible, para que 
salieran los juicios, y ahora 
lo único que nos queda es 
que nos paguen las indemni
zaciones. Yo tengo dos hijos 
afectados, que cayeron enfer
mos cuando tenían 4 y 6 años 
y estoy luchando por ellos».

Consumió, tan sólo, una 
garrafa de aceite envenenado 
que adquirió en el rastro de 
Madrid y esa compra fue la 
causa de que «lo hayamos pa
sado muy mal, viviendo exclu
sivamente con la pensión de 
mi padre, ya anciano, que tu
vo que venirse desde Alcau- 
dete para vivir con nosotros y 
ayudarnos en lo que pudie
ra». A pesar de que asegura 
que continuará luchando 
mientras le queden fuerzas, 
ésta alcaudetana afirma tener 
pocas esperanzas de cobrar al
gún día las indemnizaciones.

m ® ' “ESTOY DESTROZADA"

En la acera de enfrente, 
nos encontramos a Pili, natu
ral de San Bartolomé de las 
Abiertas «aunque criada en 
Talavera de la Reina». Muy 
abrigada con una manta, y 
con aspecto de estar enferma, 
esta mujer, que ha pasado dos 
noches a la intemperie, dice 
tener «fiebre, la garganta y 
los ojos malos, estoy destro
zada».

La totalidad de los afecta
dos que se han instalado en 
las proximidades de la sede 
del PSOE coincide en decla
rar que el comportamiento 
de la policía ha sido bueno y 
califican de «ejemplar» la 
actitud de los vecinos de los 
inmuebles cercanos que les 
han proporcionado café y 
alimentos, abrigos, sacos de 
dormir y medicinas.

Pilar explica que no han 
recibido ayuda de Cáritas y 
que sólo les han llegado man
tas desde la Cruz Roja «obte
nidas gracias a la mediación 
de un diputado popular». Res
pecto a la presencia de políti
cos en la zona, los afectados 
explican que: «sabemos que 
lo hacen para ganar votos, 
pero nos da igual porque lo 
importante es que llegue ayu
da, venga de donde venga».

En el centro de la fotografía, Mercedes Mancebo y Aurora Miguel, de Alcaudete de la Jara y Santa Olalla, respectivamente, 
tras pasar la noche en una acera de la calle Ferraz.

Roberto Sanz es el diputa
do popular que, con los pro
pios afectados, realizó las 
gestiones en la Asamblea Lo
cal de la Cruz roja de Ma
drid «para conseguir el en
vío de 60 mantas que, junto 
con la colaboración y solida
ridad de los vecinos de la zo
na, han ayudado a paliar el 
peso de la noche».

® m  DIMISION

Pilar, junto a Mercedes 
Mancebo, pertenece a la Aso
ciación Nacional de Afecta

Los toledanos 
acampados 
en la calle Ferraz 
agradecen 
la ayuda 
de los vecinos.

dos por el Síndrome Tóxico 
(ANASTO) que, hasta el pa
sado domingo, presidía otro 
toledano, Arcadio Fernán
dez, natural de Escalonilla. 
En este colectivo se integran 
muchas de las 90 personas de 
nuestra provincia que enfer
maron tras consumir aceite de 
colza desnaturalizado. Fer
nández explica que el pasado 
día 4 presentó su dimisión en 
una Asamblea General Ordi
naria «por motivos persona
les, porque estoy cansado y 
no estoy solo, hay mucha gen
te en la asociación que puede

41
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #248, 11/10/1992.



Esta mujer, natural de San Bartolomé de las Abiertas, durmió ante ta sede del PSOE, 
a pesar de su delicado estado de salud.

hacer que esto siga adelante». 
Junto a él dimitió toda la Jun
ta Directiva, por lo que expli
ca que el futuro de ANASTO 
es incierto en el caso de que 
nadie se presentara para el 
cargo, «ya que existen dos po
sibilidades: que finalmente 
me decida a continuar o di
solver la asociación tal y co
mo se recoge en los estatu
tos».

Fernández manifiesta que 
no son ciertas las declaracio
nes de Virgilio Zapatero ase
gurando que no ha recibido 
ningún documento «ya que 
posee un estudio, firmado pol
la acusación particular y la 
representación de afectados, 
que le entregó en mano la se
nadora socialista Paca Sau
quillo y que posteriormente, 
el día 26 de septiembre, llevé 
personalmente a la calle Fe- 
rraz, aunque no lo metimos 
por el registro oficial».

El responsable de esta aso
ciación declaró a BISAGRA 
que «extraoficialmente y a 
través del teléfono se me ha 
convocado a una reunión con 
el Ministro que tendrá lugar

el día 16 de este mes, reunión 
que no tendrá carácter oficial 
porque dicen que no tienen 
documentación para nego
ciar, por lo que continuarán 
las concentraciones de afec
tados indefinidamente, hasta 
que obtengamos una respues
ta satisfactoria».

Arcadio Fernández expli
ca que la cantidad de las in
demnizaciones (398.000 mi
llones de pesetas, según la 
sentencia y 298.000, según la 
oficina de coordinación del 
Ministerio de Trabajo «es ne
gociable, pero exigimos una

voluntad de diálogo que no 
hay actualmente».

El presidente en funciones 
de ANASTO explica que de
sean reunirse con Virgilio 
Zapatero, ministro de Rela
ciones con las Cortes «porque 
es el que ha sido designado 
por el Consejo de Ministros 
como cabeza de turco, pero 
nos daría igual reunimos con 
cualquier botones de cual
quier ministerio que tenga 
potestad para negociar. •

•  TEXTO Y FOTOS: 
ANA M. PASTOR

L o  único 
que queremos 
es que
nos paguen las 
indemnizaciones.

D im ite
el presidente 
de la Asociación 
Nacional 
de Afectados 
por el Síndrome 
Tóxico.
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D a r con la  clave

L--

Para que usted pueda d e sc ifra r el 
qué, quién, cuánto, cóm o, cuándo  
y dónde de cada  cuestión .
A través de las c laves que le fa c i
litan, sem ana a sem ana, los p ro 
fes iona les de la in fo rm a c ió n  de 
BISAGRA.
Independientem ente. L im p iam en
te. C erteram ente .
BISAGRA. Para dar en el clavo. 
Para dar con la clave.
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O n c e  vecinos de la urbanización Santa Marta, de Quintanar de la Orden, han presentado una denuncia contra la constructora 
Urvimasa, propiedad del ex alcalde de Villatobas, Jerónimo Perea, por las deficiencias de sus viviendas, 

en las que llevan viviendo apenas dos años. Grietas, cortes de luz y humedad, son algunas de las «molestias» 
que los propietarios de las «nuevas» casas deben soportar.

QUINTANAR DE LA ORDEN

Denuncian a l ex  a lcalde  
de V illa tobas por la  construcción

de unas viviendas

L
os cimientos de las casas 
están en muy malas con
diciones, tanto es así que 
un técnico nos ha dicho 
que de aquí a unos años 
se nos hunden». Así re
sumía la situación Fer
nando Benítez, uno de 
los propietarios de las vivien

das construidas por Urbaniza
ciones y Viviendas, S.A., em
presa constructora al frente de 
la cual se encuentra el ante
rior alcalde de Villatobas, Je
rónimo Perea.

Pero no acaban aquí los 
problemas que presentan es
tas edificaciones. Las paredes 
han empezado a agrietarse, 
los materiales son de mala ca
lidad y en algunos sitios no 
hay aislantes y, para rematar, 
las viviendas no cuentan con 
acometida de luz propia y tie
nen aún enganchada la co
rriente eléctrica de obra, con 
lo que cada dos por tres su
fren cortes en el suministro. 
«La compañía pasa el recibo 
a la constructora y como ésta

Los inquilinos de las viviendas de Santa Marta denuncian tas deficiencias que poseen las mismas.

ni nos avisa, ni paga, nos de
jan sin luz», comenta 
Benítez, quien se queja de 
que el Ayuntamiento quinta- 
nareño no quiere saber nada 
del asunto.

Estas viviendas pertenecen 
a la tercera fase de la cons
trucción de la urbanización 
Santa Malta, pero los conflic
tos ya se iniciaron con la pri
mera fase.

m m  LA HISTORIA SE REPITE

Hace casi tres años, propie
tarios de viviendas construi
das durante la primera fase de 
la urbanización, denunciaron 
a Jerónimo Perea por las de
ficiencias que presentaban las 
casas construidas por su em
presa. En esos momentos, in
cluso el entonces alcalde de 
Quintanar, Joaquín Fer
nández, tomó cartas en el 
asunto por la deuda de medio 
millón de pesetas contraída 
por el constructor con el 
Ayuntamiento de la localidad. 
Tras años de litigio todo que
dó en agua de borrajas.

Sin embargo, la construc
tora Urvimasa no enmendó la 
plana en las siguientes vivien
das y los problemas han vuel
to a reavivarse, aunque esta 
vez con inquilinos distintos. 
Siete de los once vecinos 
afectados, se han negado a 
filmar sescrituras de sus casas 
como medida de presión. Es-
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tas viviendas de protección 
oficial recibieron la califica
ción definitiva el mes de sep
tiembre de 1990.

Los vecinos llevan vivien
do en ellas desde entonces y 
en vista de que sus demandas 
no eran atendidas por parte de 
la constructora, decidieron 
presentar una denuncia contra 
el constructor.

Así mismo, Jerónimo Pe- 
rea tiene abierto un expedien
te sancionador en el MOPT 
por deficiencias en la cons
trucción. El pasado 29 de sep
tiembre fueron presentadas 
las pruebas testificales por 
ambas partes y en la actuali
dad los vecinos esperan la lle
gada del arquitecto enviado 
por el colegio de Toledo para 
examinar las viviendas. 
«Ahora estamos siguiendo un 
pleito civil, pero si no nos ha
cen caso iremos por lo penal, 
ya que le denunciaremos por 
estafa», comenta Eduardo 
Villa, otro de los vecinos 
afectados.

< § x § #  AMENAZADOS DE HIPOTECA

«Este señor ha ido enga
ñando desde el primer mo
mento», comenta Fernando 
Benítez. De las promesas de 
construcción de zonas ajardi
nadas y piscinas tan sólo 
quedan unos solares abando
nados donde se supone iban a 
ser construidos, pero que 
hasta el momento sólo han 
servido para estercolero y co
mo focos de infecciones. 
«Esta empresa ha cometido 
además unos “despistes” im
perdonables. Se les olvidó 
hacer las juntas de dilatación 
alegando que los delineantes 
no las habían incluido en los 
planos. Después de estar he
chas las casas tuvieron que 
meter en dos viviendas es
tructuras de vigas, para que 
la edificiación completa no 
se viniera abajo». La mayo
ría de los vecinos han dado 
entradas de 2.500.000 pese
tas por unas casas que califi
can como «una tomadura de 
pelo».

Pero los problemas no ter
minan aquí para los propieta
rios de las viviendas, ya que 
éstos temen que al final pu
dieran quedarse en la calle si 
llegan a hipotecar las casas,

ya que hay un préstamo pedi
do a la Caja Postal del que 
nadie se hace cargo. «Siete de 
los once inquilinos no hemos 
firmado escrituras -explica 
Benítez-; como nadie firma 
los préstamos, nadie se hace 
cargo de ellos. La Caja Pos
tal ejecuta el préstamo y, 
aunque han presentado una 
demanda judicial contra Pe- 
rea, al final si hipotecan las 
viviendas los perjudicados 
somos los que las habita
mos».

Benítez concluye diciendo 
que viven en condiciones in
frahumanas. «Como las pare

des no tienen revestimientos 
de aislantes, cuando hace ca
lor nos asamos y en el mo
mento en que empieza a ha
cer un poco de frío tenemos 
que tener la calefacción a! 
máximo».

Ahora, los vecinos de la 
urbanización Santa Marta es
peran que la setencia les sea 
favorable para terminar con 
una pesadilla que ya dura dos 
años y que a más de un inqui
lino le ha hecho exclamar: 
«¡Esta casa es una ruina!». •

•  TEXTO: CARMEN VALIENTE 
FOTOS: M. CASAS

E l  MOPT 
ha abierto 
un expediente 
sancionador 
contra Perea.

S ie te  de los once 
vecinos 
no han firmado 
las escrituras.
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A n a  María Benavides es una alménense de 43 años, afincada en Toledo desde hace 13, que padece una extraña enfermedad, 
hipertensión pulmonar, para la que no existe ningún tratamiento. Su única esperanza de vida pasa por un trasplante de pulmón que 

tendría que ser practicado en un centro sanitario de Estados Unidos, pero para ello necesita 25 millones de pesetas.

SOLO EN ESTADOS UNIDOS LE REALIZAN UN TRASPLANTE DE PULMON

Ana M aría necesita  25  m illones
para vivir

Ana María, rodeada por sus hijos en su casa del polígono. El apoyo de su familia es lo que la empuja a seguir luchando por su vida.

N
o puedo ponerme de 
pie, no puedo hacer 
ningún esfuerzo, ten
go que estar todo el 
día acostada». Para 
Ana M aría, de 43 
años su pesadilla 
comenzó en 1987 
con problemas cardiacos y 

de .pérdida de consciencia, 
pero hasta hace dos no se le 
diagnosticó su verdadera 
enfermedad. Lo que en un 
principio se presum ía un

problema neurovegetativo se 
transformó en una extraña y 
poco investigada enferme
dad: hipertensión pulmonar 
primaria.

Ana María necesita, con 
urgencia, un trasplante de 
pulmón para seguir vivien
do, pero para ello tiene que 
desplazarse a San Diego en 
Estados Unidos, donde le 
sería practicada la operación 
por uno de los pioneros en 
este tipo de trasplantes, el

doctor Jameson. El princi
pal problem a al que se 
enfrenta la familia de Ana 
María es el económico: la 
operación cuesta alrededor 
de 25 millones de pesetas, 
cifra de la que no disponen. 
La Seguridad Social no se 
quiere hacer cargo de los 
gastos de la operación ya 
que en España esta institu
ción sanitaria cuenta con 
dos equipos, en Madrid y 
Barcelona, preparados en la
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universidad de San Luis 
(Estados Unidos) donde se 
realizan trasplantes de pul
món. Sin embargo, Vicente 
Bretones, esposo de Ana 
María, comentaba a nuestra 
revista que los resultados de 
las cuatro operaciones practi
cadas por estos equipos han 
sido negativos, frente al 80 
por 100 de aciertos con que 
cuentan los centros estadou
nidenses. El señor Bretones 
considera que, debido a estas 
pobres estadísticas, la Seguri
dad Social debería correr con 
los gastos de la operación, 
aunque ésta se produzca fue
ra de nuestras fronteras. «De 
momento -continúa el señor 
Bretones- yo he enviado un 
escrito al director de Política 
Económica de la Seguridad 
Social, del que aún no he 
recibido respuesta y conta
mos con el apoyo del jefe de 
Asistencia Sanitaria de Tole
do, pero todos estos papeleos 
van muy lentos y nosotros no 
podemos andar de ventanilla 
en ventanilla, perdiendo un 
tiempo que es vital, porque la 
situación es crítica y no 
podemos viajar a San Diego 
sin contar antes con un aval 
bancario. Ante situaciones de 
esta gravedad las institucio
nes oficiales deberían prestar 
su ayuda.»

m m  ú n ic o  caso

Ana María es la única per
sona aquejada de esta enfer
medad en la provincia de 
Toledo. La hipertensión pul
monar primaria provoca un 
deterioro cardiaco producido 
por la resistencia de la arteria 
pulmonar a la realización de 
la actividad de bombear la 
sangre, propia del corazón, y 
como consecuencia de la 
cual, se produce una sobre
carga en la actividad cardiaca.

En algunas ocasiones es 
necesaria la realización, ade
más, de un trasplante de cora
zón. Aunque este no parece 
ser el caso de Ana María, a 
pesar de que una de las válvu
las cardiacas está ya dañada. 
Aún se desconocen las causas 
que originan esta extraña 
enfermedad para la que no 
existe ningún tipo de trata
miento.

El estado de salud de Ana

El de Ana María es el único caso de hipertensión pulmonar que se ha dado en la provincia.

María empeoró considera
blemente en el mes de agosto 
, de donde ella es natural. 
Desde allí tuvo que ser trasla
dada en ambulancia a Toledo 
para ser atendida por el equi
po médico que la estaba tra
tando. Desde entonces la 
necesidad de un trasplante se 
ha hecho apremiante. Ana no 
puede realizar ningún tipo de 
esfuerzo, e incluso ha tenido 
que prescindir del habitual 
paseo que antes solía dar. 
«Noto cómo cada día que 
pasa me siento más débil. Me 
da pánico irme y tener que 
coger el avión porque sé que 
no estoy en condiciones de 
aguantar como un pasajero 
normal un viaje de 10 horas. 
Si me dijeran que aunque no 
me moviera de la cama, 
podría vivir no me iría a 
Estados Unidos, porque yo 
lo único que quiero es estar 
con mi marido y con mis 
hijos». Ana María Benavi- 
des y Vicente Bretones tie
nen cuatro hijos: Vicente, de 
17 años de edad, Carlos 
Javier de 16, Ana María 
con 13 años y la más peque
ña, Rocío con tan sólo nueve. 
Para Ana María, su familia 
es la principal razón para 
luchar por vivir. Su marido, 
Vicente, nos comentaba el 
apoyo que ha recibido princi
palmente entre los compañe
ros de trabajo, a través de los 
cuales se ha abierto una 
cuenta en Caja Madrid, cuyo

número es 60000105506, 
para recaudar fondos destina
dos a ayudar a su mujer.

«Ahora, comenta Vicente, 
estamos pendientes de dos 
cosas: de rellenar el formu
lario médico que nos pidie
ron desde Estados Unidos y 
poder enviar el aval banca- 
rio, sin el cual no podemos 
hacer nada». Pero Vicente 
es consciente de que recau
dar fondos a través de apor
taciones particulares puede 
convertirse en un proceso 
demasiado largo, por lo que 
apela a las instituciones 
públicas con cuya ayuda se 
podrían agilizar los trámites. 
Que Ana María pueda o no 
viajar a San Diego depende 
no sólo del dinero sino de la 
sensibilización pública que 
propicie la recaudación del 
mismo. •

•  CARMEN VALIENTE

A n a  María tiene 
que viajar a San 
Diego para ser 
trasplantada 
de pulmón.

L a  operación 
cuesta 25  
millones de 
pesetas.
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L a  falta de espacio y de personal en la oficina de Correos de 
Sonseca junto con el cambio de los números en las calles han 

dificultado en gran manera, durante las últimas semanas, el 
trabajo de estos funcionarios, que han sido criticados, en más de 
una ocasión, por los vecinos de esta localidad, molestos ante la 

tardanza de las cartas.

Sonseca, 
el correo  

que no llega
La falta de espacio y de personal dificulta la labor de los trabajadores de Correos.

Lo de Correos en Sonse
ca es grave. Ultimamen
te ¡as cartas llegan  
cuando les parece. Lo 
más próximo, una vez a 
la semana.» Desde hace 
algunos meses los son
secanos vienen queján-

Sonseca contará 
próximamente 
con una nueva 
oficina de Correos.

dose de la tardanza de la co
rrespondencia. En las últi
mas semanas parece ser que 
el problema se ha agravado 
y, aunque no hay ninguna 
denuncia form alizada, el 
«mal funcionamiento del ser
vicio» está en boca de más 
de un vecino. Josefa Cami
no es una de las personas 
afectadas, «debía recibir una 
invitación para el día 6 y me 
llegó el 15». «Aquí hemos 
estado 15 días sin recibir ni 
una sola carta», explicaba la 
secretaria de una conocida 
fábrica de muebles de la lo
calidad. «La contabilidad no 
la puedo llevar al día», dice 
la sonsecana, que ha llegado 
a esperar una semana y me
dia los seguros sociales. An
te la tardanza se pasó por la 
oficina de Correos y allí le 
entregaron «una bolsa tre
menda de cartas».

Por su parte el jefe  de 
Correos, Carlos Barrero,
reconocía que se puede oca
sionar alguna molestia por 
la falta de personal: «Segui
mos teniendo en plantilla a 
dos contratados que tardan 
tiempo en ponerse al día». 
Pero para Carlos una de las 
principales razones de todos 
estos inconvenientes es «el 
cambio de los números de 
las calles, ya que debido al 
crecimiento del pueblo al
gunos de éstos lian variado 
en 15 y hasta 20 cifras». 
Para Carlos Barrero la la
bor del funcionario de Co
rreos es muy positiva: «El 
80 por 100 de las cartas 
vienen mal dirigidas y sin 
embargo el cartero las en
trega al destinatario. Aquí 
se hace más de lo que se 
puede imaginar».

O al menos se hace hasta 
donde se puede. El proble
ma de Correos en Sonseca 
se arrastra dese hace años 
debido a la falta de espacio 
que dificulta enormemente 
la labor de estos trabajado
res. Las oficinas de esta lo
calidad de casi 10.000 habi

tantes ocupan un local de 
poco más de treinta metros 
cuadrados. En estas depen
dencias -denunciadas por 
CC.OO. a Sanidad- traba
jan y clasifican como pue
den siete personas. Para el 
público queda tan sólo un 
reducido espacio de unos 
tres metros cuadrados. Den
tro de este minúsculo local 
se amontonan los paquetes, 
cartas e impresos, siendo 
muy difícil su clasificación 
para el posterior reparto. 
Era necesario un nuevo edi
ficio y después de numero
sas insistencias, el pasado 
martes el jefe provincial de 
Correos, Angel Gómez, co
municaba su próxima aper
tura al jefe local, Carlos 
Barrero.

Correos de Sonseca se 
trasladará en fecha próxima 
a la calle Mayor para ocu
par un local de 220 metros 
cuadrados, aunque aún que
darán muchos temas pen
dientes como la numeración 
de las calles o la falta de 
personal. •

•  VICTORIA JIMENEZ
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CAMARA DE COMERCIO E INDUSTRIA DE TOLEDO
ANUNCIO

Todas las personas físicas o jurídicas que tributan por dedicarse al com ercio, la industria o los servicios, 
están obligadas por ley a pagar los R ECIBO S C O R R E S P O N D IE N T E S  A  LAS C U O T A S  CAM ERALES 

liquidadas por los conceptos de Licencia Fiscal (o en su caso Impuesto sobre Actividades Económicas), 
Impuesto de Sociedades e Impuesto sobre la Renta de las Personas Físicas (Actividades Empresariales).

El fundamento jurídico de esta obligación es, entre otras disposiciones legales, la Ley de Bases de 29 de 
junio de 1911 (base 5a), los artículos 35 a 41 del Reglamento General de las Cám aras de Comercio, 
Industria y Navegación de España (D. 1291/1974 de 2 de mayo, m odificado por los Reales Decretos 

753/1978 de 27 de marzo y 816/1990 de 22 de junio) y la reiterada jurisprudencia del Tribunal Supremo
(sentencia T. S. de 2 de junio de 1992).

Los recibos correspondientes al ejercicio de 1992 se encuentran en periodo voluntario de cobranza en las 
distintas oficinas recaudatorias de la Excma. Diputación de Toledo hasta el 16 de diciem bre (B.O.P. I. n"

221 de 24 de septiembre de 1992).

AVISO AGENTES COMERCIALES

Por tratamiento erróneo de los servicios de informatización y recaudación, se han puesto al cobro recibos 
de ejercicios pasados correspondientes al colectivo profesional de agentes com erciales que está 

exceptuado de la obligación al no estar incluido el epígrafe correspondiente a esta actividad en el censo 
de la Cámara de Com ercio de Toledo (Reglamento de Régimen Interior).

CURSOS DE FORMACION EN CASTILLA-LA MANCHA
Banca y Bolsa (Introducción). (30 horas). Toledo.
Fiscal idad y Empresa (20 horas). Toledo.
Curso básico de Comercio Exterior (40 horas). Talavera de la Reina.
Creación y puesta en marcha de Empresas (30 horas). Toledo.
Contabilidad Media (30 horas) (Mañanas).Toledo.
Impuesto sobre el Valor Añadido (IVA) (40 horas). Toledo.
Contabilidad Media (30 horas). Toledo.
Introducción a la Informática (50 horas). Toledo.
Base de Datos DBASE III (20 horas). Villacañas.
Unix (Administración) (40 horas). Toledo.
Utilidades del Sistema Operativo MS-DOS (20 horas). Toledo.

> Curso básico del Mercado Unico (Teoría y práctica del comercio internacional: CEE (30 horas). Toledo.

CAMARA 
DE COMERCIO 
E INDUSTRIA 
DE TOLEDO

INFORMACION E INSCRIPCION 
Centro de Formación 

de la Cámara de Comercio. 
Reyes Católicos, s/n 
45002 - TOLEDO.

Tel. 21 18 20

B Conseieim de 
________ Industria .y Tunsmo

^^lunl^^om unidades de

Castilla-La Mancha
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O  Miguel Martín, 
en lo más alto

El novillero de Cardiel de los 
Montes afronta esta semana 
su cita más crucial de la 
temporada. La Monumental 
de Las Ventas, con el 
significado que ello posee, 
será la plaza donde deberá 
demostrar esos apuntes de 
toreo puro que tantas 
esperanzas hacen concebir en 
él. La preparación que lleva 
Martín y las actuaciones que 
ha cuajado permiten ser 
optimistas con su 
desenvolvimiento en la plaza 
más grande. Una nutrida 
representación de su tierra 
acudirá para prestarle ese 
aliento tan necesario.

SOCIEDAD
Estela Soguero, persona muy 
vinculada al fallecido Juan 
Molero Pintado, se encuentra 
estos días de enhorabuena.
El asunto no es para menos 
ya que en las próximas fechas 
contraerá matrimonio con un 
aristócrata murciano. Estela 
ha solicitado la excedencia 
del lugar donde trabajaba, 
la sede central en Madrid 
de Caja Toledo, y ahora está 
inmersa en la habitual fiebre 
de los preparativos. A la boda 
tienen previsto asistir todos los 
miembros del anterior Consejo 
de Administración de Caja 
Toledo con su presidente, 
Tomás Martín Peñato, 
a la cabeza.

O  Desvandada
Este garito de copas y ronroneo ha cambiado sus interiores una 
vez que su propietario, Juan José Abascal, ha montado una 
cervecería. El local ha perdido en extensión pero ha ganado en 
intimidad. Destaca su mesa de billar, muy propicia para que los 
seguidores del Gordo de Minessota y de El buscavidas muestren 
su destreza. Y muchos se siguen alucinando ante el atropello 
ortográfico del nombre (lo correcto es desbandada) porque no 
caen en la cuenta que se trata de un guiño a la contracultura.

O  Elena y EEUU.
Después de una larga estancia en París, nuestra modelo más 
exportable internacionalmente, Elena Barquilla, tiene 
intención de irse a vivir una temporada a EE.UU. Parece ser 
que la ciudad de Los Angeles ha sido la elegida para instalar 
un nuevo domicilio una vez agotada su estancia en la capital 
del Sena. Elena también se había planteado la posibilidad de 
vivir en Londres, opción que ha sido finalmente desestimada 
por el clima húmedo y gris y las temperaturas nada cálidas.

en directo
El veneno

La Asociación Española 
Contra el Cáncer prosigue su 
tarea de concienciar a la 
gente sobre los efectos del 
tabaco (ver columna). En 
esta ocasión presentó en el 
Hotel Beatriz de Toledo dos 
argumentos de peso 
encarnados en Helen 
Brubaker (de verde) y 
Janet Sackman (de rojo). 
Helen es la viuda del cow
boy que anunció Marlboro, 
Wayne McLaren, fallecido 
de cáncer de pulmón 
recientemente.
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de la Expo
La alcarceña Susana 
Sánchez lleva camino 
de convertirse en fija de 
esta sección gracias a 
sus encantos naturales y 
a sus éxitos 
profesionales. Tras 
trabajar en Un, dos, tres 
y pasar moda en La 
quinta marcha ahora ha 
prestado su rostro para 
los folletos de la Expo. 
En el papel en cuestión 
aparecen una china, una 
india, una chica de raza 
negra y una nórdica. 
Susana hace 
precisamente de nórdica 
y debido a ello su cara 
ha sido vista por 
millones de personas.

Ignacio Arizaga

Tabaco

He tenido la oportunidad de asistir a un acto de la 
Asociación Española Contra el Cáncer y la verdad 
es que me entran escalofríos por la columna verte
bral. Hace cinco meses que no fumo pero he 
echado humo como las locomotoras antiguas y to

davía me noto la mar de intoxicado. En el evento en cues
tión tomaron parte Helen Brubaker y Janet Sacknian, 
dos ninfas machacadas por la nicotina debido a episodios 
diferentes.

Janet Sackman ha sido la mujer que prestó su imagen a 
Lucky Strike para toda Norteamérica. En los reclamos 
que enseñó aparecía como una mujer fresca, suave y ele
gante. En plena juventud salía en TV, en las revistas y en 
los cines. Era famosa, rica y encantadora. Los ejecutivos 
de la marca buscaban la máxima autenticidad en los anun
cios y por ello Janet comenzó a fumar. Lo hizo durante 33 
años y el resultado no ha podido ser más demoledor. Sus 
30 cigarrillos rubios diarios le han provocado un cáncer de 
pulmón y otro de garganta. Al primero logró burlarlo tras 
una complicadísima operación que hizo frontera con la 
muerte. Por el segundo le extirparon parte de la garganta y 
ahora habla con el esófago. Posee una voz que parece ex
traída de las mismas profundidades y en muchos momen
tos no hay quien entienda su perfecto inglés. Ahora pasea 
dignísimamente sus vivencias de mito derrumbado con ob
jeto de que la gente se mentalice de los nefastos efluvios 
del tabaco.

El caso de Helen Brubaker cuenta con matices familia
res que colorean la historia de dramatismo. Su marido fue a 
los ojos del mundo el cow-boy de los anuncios de Malbo- 
ro, Wayne McLaren, fallecido recientemente de cáncer de 
pulmón. McLaren tuvo un momento de lucidez altruista a 
las puertas de la muerte y rechazó todos los calmantes para 
apaciguar el dolor. Si había anunciado las excelencias del 
tabaco también quería informar sobre sus peligros y por 
ello rodó un corto en su cama del hospital recomendando 
no fumar. Cuando pusieron el vídeo que recogía la expe
riencia, su esposa, Helen Brubaker, rompió en lágrimas.

Acto seguido contó haciendo acopio de gran serenidad 
algunos pormenores fundamentales para dotar de mayor 
sentido a la historia. La empresa de tabacos norteamericana 
contrató los servicios de su marido porque tenía una gran 
habilidad para montar a caballo con elegancia y a la vez fu
mar. Era una estrella de los rodeos y por eso no le costaba 
mucho trabajo. Consumía dos paquetes de tabaco diarios y 
al final renegó totalmente. En el lecho de muerte se mos
traba así de contundente: «Que os sirva con mi ejemplo. 
Me he pasado el último mes de mi vida en una incubadora 
y os lo aseguro, no merece la pena».

Está claro que las dos historias son impactantes y para 
pensarse dos o cien veces lo de fumar. De todas formas 
uno de los miembros de la Asociación subrayó un aspecto 
muy interesante. No se elimina el tabaco prohibiéndolo, ni 
metiendo en ghettos a los fumadores, ni ejerciendo la más 
implacable de las intolerancias. Eso se ha hecho con la he
roína y el que quiera que mire los resultados. Se trata de 
utilizar la persuasión de forma elegante, informando, razo
nando, el asunto no es cambiar unos humos por otros, por
que últimamente abundan los aprendices de brujo.
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tana, pero desde la llegada de 
la revolución social que ha 
igualado los derechos de las 
mujeres con los de los hom
bres, la mujer ha empezado a 
emplear, cada vez más, tacos 
y palabras malsonantes». Por 
su paite el profesor González 
Cuenca defiende el empleo 
de tacos «muy dosificado y 
dependiendo del contexto en 
el que se utilicen». Los tacos 
-afirma- son palabras efica
ces emocionalmente y tienen 
su “arte” especial que reside 
en el quiebro y en el momento 
oportuno».

Lo que sí parece claro es 
que todos los expertos en el 
uso del lenguaje defienden 
como si de un buen vino se 
tratase su uso moderado. «Ce
la hizo del empleo de tacos 
todo un ritual. Está claro que 
el lenguaje no tiene que ser 
puritano porque éste suele ser 
estreñido y el estreñimiento 
no es bueno para nada», con
cluye González Cuenca.

Algunos profesores como 
Luis de Cañigral, que impar
te clases de latín en la Facul
tad de Geografía e Historia de 
Ciudad Real, tienen una par
ticular concepción sobre el 
empleo de tacos y defienden 
su utilización en clase. «Si tú 
escuchas una conversación 
entre jóvenes por la calle, ve
rás que está llena de tacos y 
palabras malsonantes, así es 
el lenguaje de la calle y yo no 
tengo por qué cambiar de re
gistro en mis clases porque 
así me entienden mejor.»

® ® ® L 0 S  POLITICOS

Las influencias del lengua
je popular y del presunto dia
lecto manchego también se 
dejan sentir en el lenguaje de 
los políticos de nuestra región 
a quienes cabe atribuir unos 
rasgos particulares que los di
ferencia del resto de la fauna 
política que puebla nuestro 
país. Quienes han estudiado 
con detenimiento las expre
siones de los distintos pue
blos de nuestra comunidad y, 
acto seguido, hacen un análi
sis del discurso político em
pleado por el presidente, José 
Bono, no se extrañan en ab
soluto de la etiqueta de «po
pulista» que lo acompaña. 
«Bono, -dice Sánchez Mi
guel- es un hombre que re

El profesor Juan Manuel Sánchez Miguel ha recopilado muchas palabras y expresiones usuales entre sus alumnos.

sulta convincente para el 
pueblo, en su discurso utiliza 
conscientemente vulgarismos 
fonéticos, sintácticos y léxi
cos, además de una conside
rable profusión de refranes 
porque, como cualquier polí
tico sabe, es necesario dar a 
la gente sensación de con
fianza. »

Por su parte, González 
Cuenca, quien afirma sentirse 
profundamente seducido por 
la campechana forma de ex
presarse del presidente de la 
Diputación, considera que la 
mezcla de expresiones popu
lares y la utilización de tecni
cismos por parte de nuestros 
políticos les confieren esa par
ticularidad que los distingue, 
«con ello, juegan a ofrecer su 
doble vertiente, por una parte 
se hacen entender por el pue
blo pero a veces el pueblo ne
cesita que los gobernantes se
an más listos que él. Entonces 
el político, que es un gran ac
tor, utiliza un lenguaje técnico 
impregnado de términos jurí
dicos, administrativos y eco
nómicos». Quienes conocen a 
Francisco Ureña aseguran 
que habla como un «delicio
so» señor de Almagro. Igual 
le sucede al alcalde de esta lo
calidad, Luis López Condes, 
quien se expresa ante sus con
vecinos como uno más.

Por otra parte los expertos 
ven el lenguaje del presidente 
de las Cortes Regionales, José 
María Barreda, como un 
modelo a seguir a la hora de 
cambiar su forma de expresar
se en función del contexto. 
«Ante todo -aseguran- es un 
gran universitario y sabe dis
tinguir bien los contextos. En 
la conversación normal tiene 
acento manchego y en su len
guaje institucional le sale el 
hombre de estudio que lleva 
dentro. Mientras que Barreda 
generalmente es parco en pa
labras, Bono es más dichara
chero y acentúa más sus ras
gos populistas.»

El debate sobre la calidad y 
competencia lingüística de 
los castellano-manchegos es 
tan amplio que necesitaría 
más que un reportaje para 
analizar con profundidad y ri
gor todos sus aspectos. Pero 
en una cuestión todas las per
sonas consultadas parecen es
tar de acuerdo: el empobreci
miento del lenguaje estudian
til es un hecho alarmante y 
generalizado. Hay que dar la 
razón a Nietzsche cuando 
afirma que «el desierto avan
za», refiriéndose a la incultu
ra que, cada vez más, nos co
me terreno. •

•  ANGEL N. VELDUQUE

r / ^ m m
í í I

L o s  “tacos” 
son muy útiles 
para descargar 
intensidad 
emotiva.

“ U re ñ a  
y el alcalde 
de Almagro 
caen bien 
por su discurso 
sencillo
y campechano.»

“ M uchos  
estudiosos 
defienden 
la existencia 
de un dialecto 
manchego.»
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B is a g r a
Abierta a todas.

Porqi
tamb tienes
opinión,
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La maqueta del puente atirantado, proyecto que los jóvenes toledanos presentaron bajo el lema«Al Cántara».

D tros toledanos de 27 y 29 
años han sido noticia en el 

mundo de la arquitectura 
estos días. Hace ya dos años 

que Ramón y Francisco 
Sánchez de León trabajan 

en un proyecto, la 
construcción del cuarto 

puente de Badajoz sobre el 
Guadiana. Ahora han 

obtenido la satisfacción de 
que el Rey don Juan 

Carlos acudiera a colocar la 
primera piedra de esta obra.

El puente se inaugurará 
dentro de dos años, el día de 

San Juan.

TRIUNFAR A LOS 20

Dos hermanos 
toledanos

construyen el puente 
emblemático
de Badajoz

I lunes 28 de septiem
bre, Su M ajestad el 
Rey don Juan Carlos 
ponía la primera pie
dra del sueño de dos 
jóvenes toledanos que, 
tras dos años de traba- 

___  jo, veían recompensa
dos sus esfuerzos por hacer
se un hueco entre los nom
bres de la arquitectura e in
geniería españolas. Ramón 
Sánchez de León, ingenie
ro, y su hermano Francisco,

arquitecto, probaron suerte 
en el Concurso Internacional 
de Ideas convocado en el 
Ayuntamiento de Badajoz 
en 1990. Veintiocho proyec
tos se presentaron para la 
construcción del que, ade
más de cuarto puente de la 
ciudad sobre el Guadiana, 
debía ser el diseño que ca
racterizara el perfil de esta 
capital de provincia, «como 
la Puerta de Alcalá define 
Madrid ».

El jurado, formado por 
técnicos y políticos, falló por 
unanimidad a favor del puen
te atirantado ideado por Ra
món y Francisco. Rafael 
Moneo, decano de la Univer
sidad de Harvard, arquitecto 
de la estación de Atocha y de 
la reciente reforma del Pala
cio de Villahermosa -que 
acoge el Museo Thyssen-, 
formaba parte de este jurado, 
lo que demuestra la seriedad 
con que el Ayuntamiento de 
Badajoz se tomó este pro
yecto y, al mismo tiempo, el 
respaldo con el que cuentan 
los dos jóvenes toledanos en 
su primer trabajo de gran en
vergadura. Para la realización 
final de la obra se ha presu
puestado un total de 2.400 
millones de pesetas, cantidad 
insuficiente que obligó a su
primir algunos puntos, como 
la urbanización sobre el paso 
fluvial y márgenes del Gua
diana, así como a rebajar la 
altura del pilono del puente 
en 10 metros.

“SE TENDRIA QUE VER 
DESDE LISBOA"

Esta reducción de última 
hora no le ha quitado gran
diosidad a la construcción 
que alcanzará los 80 metros 
de altura y que servirá de 
contrapunto a la Alcazaba, 
en el otro extremo de la ciu
dad. Su situación geográfica 
hace que la puesta del sol, 
por el oeste, realce la línea 
del gran pilono con un único 
plano de tirantes de perfil 
claro y bien delineado. La 
proximidad del puente con la 
frontera, a la que es paralelo, 
y la altura del mismo llama
ron la atención del Rey que 
señaló a los arquitectos que, 
con 10 metros más, se vería 
desde Portugal. Al indicár
sele que, en efecto, así iba a 
ser matizó que «es que se 
tendría que ver desde 
Lisboa». Esta simpatía fue 
muy agradecida por los dos 
jóvenes toledanos, que desta
can el hecho de que el Rey 
acudiera a poner la primera 
piedra de «su» puente en lo 
que ellos consideran un apo
yo para sus incipientes carre
ras y también para el proyec
to pacense, alejado de las ha
bitualmente mimadas del 92,
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El Rey puso la primera piedra de esta obra y saludó a los hermanos Sánchez León; al fondo, el alcalde de Badajoz, Gabriel Montesinos y el presidente de la Junta de Extremadura,
Rodríguez Ibarra.

Sevilla y Barcelona. El Rey
especificó que se alegraba de 
que una obra de tal enverga
dura se destinara a Badajoz.

« x ® ®  CONCURSOS Y ENCARGOS 
“A DEDO"

La moraleja de esta obra 
«faraónica», según sus auto
res, es que los proyectos im
portantes para una ciudad 
deben sacarse a concurso, 
algo que parece estar algo 
olvidado en Castilla-La  
Mancha y, más concreta
mente en Toledo. Así se da 
la posibilidad de participar 
al mayor número de profe
sionales que aporten opcio
nes, ideas y creatividad. La 
po lítica  de encargar las 
obras comprometidas y de 
prestigio «a dedo» tiene re
sultados desiguales. Recien
te es el caso de la Consejería 
de Agricultura, realizada por 
los hermanos Casas, acerca 
de la cual se han dividido las 
opiniones. Este edificio en
clavado en el casco histórico 
de Toledo ha levantado la 
polémica sobre obras civiles

ubicadas junto a monumen
tos. La opinión de los Sán
chez León es que, en este 
caso concreto, al menos el 
encargo viene avalado por 
un currículum importante. 
Otra cosa es cuando el en
cargo se hace a alguien que, 
aunque sea bueno, no ha lle
gado por méritos demostra
dos y contrastados con otros 
profesionales en concurso. 
«A la Consejería de Agricul
tura le ha pasado lo que a 
otros edificios de principio 
de siglo. Tampoco en Barce
lona se aceptaban fácilmen
te las ideas de Gaudí. Hoy 
son el símbolo de ¡a ciudad, 
al igual que el edificio de 
Correos en M adrid que, 
cuando se construyó, se in
tentó derruir por medio de 
una recogida popular de fir
mas. ».

El puente, sin embargo, 
ha sido bien acogido en Ba
dajoz por la prensa y el pú
blico. La única crítica se ha 
referido al posible desplaza
miento de la Alcazaba como 
punto de referencia de la 
ciudad, pero Francisco ase

gura que «este monumento 
se encuentra al otro lado de 
la ciudad y, al no tener altu
ra suficiente, en ningún mo
mento se ha convertido en 
definitorio del paisaje pa
cense».

Como anécdota al margen 
consideran Francisco y Ra
món el conflicto político en
tre el presidente de la Junta 
de Extremadura, Juan Car
los Rodríguez Ibarra y el 
anterior alcalde de Badajoz 
M. Rojas Torres. Una de 
las armas de este enfrenta
miento fue la construcción 
del puente, que el alcalde del 
PSOE -el segundo con más 
votos de España- llevó ade
lante como si fuera propio, 
aunque la realización ha lle
gado tras su dimisión en la 
Nochebuena pasada, de la 
mano de Gabriel Montesi
nos, el actual alcalde. «Le 
echamos de menos en la ce
na ofrecida por el Rey -con
fesaron los toledanos- por
que ha sido el promotor más 
entusiasta de esta obra.» •

•  ANA PEREZ RUS

La moraleja de 
esta obra 
«faraónica» es que 
los proyectos 
importantes de una 
ciudad deben 
sacarse a 
concurso.

A la Consejería 
de Agricultura le ha 
pasado lo que otros 
edificios a principio 
de siglo: tampoco a 
Gaudí se le 
aceptaba.
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J V ta d r i le ñ o  de 44 años. Comedido y cordial. Gonzalo 
Hurtado es el entrenador de un CD Toledo que por el momento 

está haciendo historia. Curtido en mil batallas en campos de 
Segunda B y Tercera, sabe que en esto del fútbol no se pueden 
nunca lanzar las campanas al vuelo. Por eso, lleva la humildad 

como emblema.

GONZALO HURTADO, ENTRENADOR 
DEL CD TOLEDO

“En es te  equipo  
hay una gran  

arm onía”

Probablemente ni el más 
optimista podría imagi
narlo: el CD Toledo, colí- 
der imbatido del Grupo I 
de la Segunda B. Esta es 
la causa de que en el seno 
del club verde reine un 
optimismo casi eufórico. 
Hurtado, no obstante, man

tiene los pies en la tierra. 
Eso sí, con las ideas muy 
claras.

-¿E s el CD Toledo el 
«Deportivo de la Coruña» 
de la 2a B?

r / ^ H ¡
Í Í T

I  m iaremos de 
alargar esta 
situación todo lo 
que sea posible

“ Q uiero  que el 
equipo haga buen 
fútbol, sobre todo 
en casa.”

-E l Toledo es un equipo 
que ha comenzado bien la 
competición, y todos tene
mos una gran confianza en 
el trabajo que están desarro
llando los jugadores. Desde 
luego, vamos a tratar de 
alargar esta situación todo lo 
que sea posible, aunque ésta 
es una categoría en la que 
hay muchísima igualdad.

-¿Y cuál es el secreto de 
este equipo?

-Una gran armonía y mu
cha calidad en los jugadores 
y, sobre todo, un trabajo rea
lizado en años anteriores. 
Además, los que se han in
corporado han venido a 
completar lo que ya estaba 
planificado y hecho.

Gonzalo Hurtado reconoce que entrenar al Toledo es una gran responsabilidad, 
pero no le preocupan las presiones ni los comentarios.

-Hablando de incorpo
raciones... ¿Qué aporta un 
hombre de la categoría de 
Marina a un club como el 
Toledo?

-M arina es un hombre 
muy importante, ya no sólo 
por su calidad, que no va
mos a descubrir ahora, sino 
porque, a pesar de venir de 
la Ia División, mantiene un 
trato fenomenal con el equi
po, se entrega al máximo y 
es uno más entre sus compa
ñeros.

-Y  qué trata de aportar 
Gonzalo Hurtado a un 
conjunto que ya estaba he
cho cuando él llegó?

-A  los entrenadores nos

gusta siempre hacer la plan
tilla a nuestro gusto. En el 
Toledo eso no ha podido ser, 
porque ya estaba confeccio
nada. Yo, lo que trato de 
aportar es un buen ambiente, 
d isciplina en el campo y 
procurar que el equipo no 
solamente sume puntos, sino 
que haga buen fútbol, sobre 
todo cuando juguemos en 
casa.

-S e  dice que lo difícil 
para un entrenador no es 
mentalizar a los que salen 
al campo, sino tener con
tentos a los que no juegan. 
¿Qué hay de cierto en eso?

-E s importante. En una 
plantilla como ésta, en la

e
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que hay tanta calidad, el que 
no juega tiene que estar mo
lesto. Yo he sido jugador y 
lo entiendo. Pero un equipo 
es de verdad un equipo 
cuando la plantilla está mo
tivada lo suficiente como 
para que cuando se requie
ren los servicios de un ju 
gador éste esté dispuesto a 
sacrificarse por el club. Esto 
no ha hecho más que empe
zar y yo creo que van a ju
gar todos, aunque, lógica
m ente, algunos más que 
otros. Lo que sucede, ade
más, es que el conjunto está 
obteniendo buenos resulta
dos y no es aconsejable en 
determ inados momentos 
realizar cambios.

-También es una norma 
aceptada decir que los en
trenadores son de una pas
ta especial, que el banqui
llo «es una silla eléctrica»... 
En un equipo modesto co
mo el Toledo, el entrena
dor ¿debe tener aún una 
pasta todavía más espe
cial?

-Lógicamente, entrenar al 
Toledo es una responsabili
dad grande, pero siempre 
procuro estar al margen de 
cualquier tipo de comenta
rios, porque si no, el entre
nador no puede desarrollar 
su trabajo. Cada uno tiene 
sus ideas, sus opiniones, su 
forma de ver el fútbol, pero 
mi responsabilidad es impo
ner mis criterios, tanto si los 
resultados nos favorecen, 
como ahora, como si éstos 
no son todo lo buenos que 
quisiéram os. Presiones 
siempre existen y acepto las 
críticas siempre que sean 
constructivas para mi equi
po, a las otras no hay que 
hacerlas caso.

-El entrenador debe ha
cer un poco de padre, ma
dre, maestro y psicólogo de 
sus jugadores. ¿Qué opinas 
de la nueva moda de incor
porar psicólogos a los clu
bes?

-Todo lo que venga a 
aportar algo al fútbol es im
portante. Siempre se ha di
cho que el entrenador es un 
poco psicólogo y yo creo 
que es cierto. Tienes 22 ju
gadores, cada uno con una 
forma de ser distinta. El téc
nico debe conocer todo eso

En la plantilla reina un excelente ambiente. No es para menos, el CD Toledo colidera la clasificación y permanece imbatido.

y dar a cada uno el trato que 
mejor le vaya.

-¿Y policía?
-Un entrenador no puede 

estar todo el día detrás de los 
jugadores. El deportista tie
ne unas obligaciones dentro 
y fuera del campo, enten
diendo siempre que también 
es una persona que tiene de
recho a momentos de dis
tracción y relax. Eso hay que 
entenderlo, ahora bien, 
siempre dentro de un orden 
y guardando un equilibrio.

-Con los pies en el suelo, 
pero dejando volar la ca
beza... ¿El Toledo puede 
estar el año que viene en 
Segunda?

-Hay que ser exigentes y 
tenemos muchísima ilusión. 
La directiva ha hecho un

gran sacrificio para tener 
una buena plantilla y vamos 
a tratar de estar arriba pero 
reconociendo que es muy di
fícil porque hay muchos 
equipos con las mismas as
piraciones.

-Por último: ¿quién va a 
ganar este año la Liga?

-Es difícil de saber toda
vía. El Barcelona tiene un 
equipo muy hecho y es uno 
de los máximos candidatos. 
El único que puede hacerle 
sombra es el Atlético de Ma
drid. El Madrid tiene el hán- 
dicap del cambio de sistema 
y creo que no tiene los juga
dores idóneos para el esque
ma que quiere imponer Be
nito Floro.

•  JESUS RUBIO

í í r
E n  la Segunda 

B hay muchísima 
igualdad

“ A c e p to  las 
críticas siempre 
que sean 
constructivas
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O  La calidez 
mediterránea 
de María del Mar 
Bonet

La cantautora e 
investigadora de la música 
popular mediterránea María 
del Mar Bonet ofreció en el 
teatro de Rojas toledano uno 
de los recitales para los que 
ha sido contratada por la 
Consejería de Educación y 
Cultura de la Junta. Un 
hermoso paseo por las 
últimas creaciones de la 
cantante, y alguna de sus

CULTURA
Al «Cultural Toledo» se le 
empieza a conocer en la capital 
de La Mancha con el nombre 
de «Guadiana», pues aparece y 
desaparece como por arte de 
ensalmo y no sabemos si 
estamos en las lagunas de 
Ruidera o en Villarrubia de 
los Ojos; no sabemos quién lo 
gestiona ni quién pone el 
dinero (lo cual nos parece muy 
mal porque no sabemos a quién 
debemos aplaudir). Otros han 
venido en llamarlo el cultural 
de la «pegatina», porque en la 
propaganda se suele poner una 
pegatina tapando el nombre del 
promotor de la actividad. No 
vendría nada mal que eso que 
es una excelente idea tuviera 
más infraestructura de gestión.
Ahí está el Cultural_ _ _ _ _ _ _
Albacete para mirarse como 
en un espejo._ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

O  Diez días de teatro en La Puebla
La Concejalía de Cultura del Ayuntamiento de La Puebla de 
Montalbán ha organizado unas jornadas teatrales que, del 9 al 
18 de este mes, se desarrollarán en La Casa de la Cultura bajo 
el nombre Los diez días del Teatro. Entre las obras que podrán 
ver los aficionados de la mano de la compañía madrileña 
Muñoz Seca destacan, entre otras: Enseñar a un sinvergüenza 
de Alfonso Paso, Melocotón en almíbar, de Miguel Mihura.

O  Raimundo de Pablos expone 
en Tolmo

La última producción pictórica de Raimundo de Pablos, 
artista con sólida preparación técnica y creador que mantiene 
joven el espíritu de investigación plástica, comparece ante el 
público toledano en la galería Tolmo. La cotidianeidad de la 
naturaleza circundante, así como la expresiva de los 
conquenses paisajes d^Priego, son los «campos de 
Castilla» en torno a los cuales el pintor despliega una 
lección magistral de buen hacer plástico. Especialmente 
atractivos nos resultan los bodegones de la exposición, en 
los que descubrimos hasta qué punto este género se adecúa 
al temperamento de Raimundo de Pablos, a la vez que le 
libera del peligro del exceso descriptivo y le permite 
manifestar con audacia gran potencial estético.

O  Excelente teatro para niños
Las matinales del domingo en el Rojas terminarán por ser 
un éxito total si se mantiene una tónica de calidad como la 
ofrecida por la compañía La pajarita de papel con su espec
táculo para niños titulado El país del engaño. Actores, mú
sica y títeres llenan con sus acciones y sus emociones ese 
espacio único de la escena y acercan con libertad, con ima
ginación y con talento las historias de Giani Rodari al mun
do de los niños. El teatro así es la mejor escuela para acer
car a los muchachos a la más apasionante cultura.
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En sus m o d e rn a s  ins ta la c ion es  d is p o n e  de  tod a  
la m a q u in a r ia  y  e q u ip a m ie n to  o fic ia l de  la  Inspección 
Técn ica de  Vehícu los (I.T.V.): F renom etro , Banco 
de  A m o rtig u a c ió n , A lin e a d o r  d e  Ruedas, Reglaje 
de  Luces, etc.

En sus m o de rn as  ins ta lac iones d ispon e  de  to d a  la 
m a q u in a r ia  y  e q u ip a m ie n to  o fic ia l de  la Inspección 
Técnica de  Vehícu los (I.T.V.): F renom etro , Banco de  
A m o rtig u a c ió n , A lin e a d o r  de  Ruedas, R egla je  de  Luces, 
etc. Personal técn ico  e sp e c ia liza d o , p a ra  o fre ce rle  la 
o p o rtu n id a d  de  su pe ra r la I.T.V. O f ic ia l,  a h o rra n d o  
tie m p o  y  d in e ro .

En su G a b in e te  de  P e ritac ión  en caso de  S in iestro  p o d rá  
h a ce r su d e c la ra c ió n  o p a rte  de  A c c id e n te  y  a 
co n tin u a c ió n
la P erita c ión  In m e d ia ta  de  sus daños .

Por su Seguridad, Venga a Visitarnos
Avda. de M a d rid , 14 
Tel. 25 37  48 
4 5 0 0 8  Toledo
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L a  toledana Esther Bullido ha sido seleccionada para participar en la Copa del Mundo de escalada deportiva tras conseguir el 
subcampeonato de España. Este minoritario deporte sólo cuenta con 400 federados en la región a pesar de que el terreno es muy 

favorable para su práctica. Japón, Alemania, Austria e Inglaterra serán algunos de los países donde se desarrollarán las pruebas de
esta importante competición.

“La gente piensa que estás  
un poco loca”

M E HE ROTO 
UNA PIERNA 

Y DOS DEDOS. 
TE DAS CUENTA 
QUE SE TE HAN 
ROTO PORQUE 

SE INFLAMAN.”

6 6 -----------------
LA ESCALADA 

DEPORTIVA 
ES UN CONTINUO 

DESCUBRIMIENTO. 
NO SABES 

LO QUE HAY 
ARRIBA, SOLO 
TE LO PUEDES 

IMAGINAR

a castellano-manchega 
Esther Bullido viaja
rá a Japón el próximo 
20 de octubre con ob
jeto de tomar parte en 
la Copa del Mundo de 
escalada deportiva. Su 
merecido subcampeo

nato de España le ha dado 
opciones de medirse con los 
mejores de esta especialidad 
tras diez años de intensa de
dicación. Su fisonomía incita 
a pensar que se trata de una 
bailarina antes que de una es
caladora. A sus 27 años mide 
170 centímetros y da en la 
báscula 46 kiloógramos. Ma
neja la esperanza de partici
par en las próximas o en las 
siguientes Olimpiadas ya que 
la escalada vertical se va a 
convertir en deporte de exhi
bición. Compagina sus viajes 
a las alturas con su trabajo 
en CC.OO.

-Aunque estar ya es un 
éxito, ¿qué clasificación as
pira lograr?

-Voy a intentar quedar en
tre las 10 primeras porque 
creo que sena una buena cla
sificación. El año pasado es
tuve en Birmingham y aun
que no puntuaba quedé en la 
posición número 15 de 60 
que éramos. Hay una france
sa y una americana que son 
muy difíciles de batir. No hay 
que olvidar que ellas están 
profesionalizadas, viven de la 
escalada deportiva. Yo soy 
amateur y en España de mo
mento sólo hay semiprofesio- 
nales.

Se trata de escalar hasta 30 metros de al
tura con el mayor número de dificultades.

-¿Qué mecánica tiene la 
competición?

-Manda la dificultad más 
que la altura, se trata de to
das formas de quién suba 
más alto o termine el itinera
rio más difícil. Se divide en 
una eliminatoria, una semifi
nal y una final. Las dificulta
des van aumentando a medi
da que pasas de una fase a 
otra.

-¿Puede ser la escalada 
deportiva una fórmula pa
ra quitarse el vértigo?

-Escalando el vértigo se te 
va rápidamente. Cuando te 
caes un par de veces o tres y 
ves que no te pasa nada pier
des todo el miedo, te desapa
rece, porque al caer te quedas 
colgando.

-¿N o es un deporte un 
poco peligroso?

-La escalada deportiva no 
es peligrosa. No hay que olvi
dar que el deporte de monta

ña tiene muchas facetas y ésta 
en concreto no es peligrosa. 
Lo máximo que te puede su
ceder es que te rompas una 
costilla o un esguince, nada 
excesivamente grave.

-¿Tiene alguna similitud 
con el trapecio?

-No, lo más aproximado a 
este deporte es la gimnasia 
deportiva y de hecho los en
trenamientos son muy pareci
dos. Hacemos muchas pesas 
y entrenamos de dos a tres 
horas al día entre semana y 
ocho horas los fines de sema
na. Además, la altura no es 
excesiva. Las competiciones 
están diseñadas con una an
chura de tres metros y una al
tura de 20 a 25 metros, a ve
ces incluso 30.

-¿Por qué tienen ustedes 
la fisonomía tan delgada, 
parecida a las bailarinas?

-Porque siempre estás col
gando de los brazos y de los 
dedos. Nos agarramos a unas 
presas que son mucho más 
pequeñas en anchura que la 
primera falange de un dedo, 
y no hay que olvidar que los 
tendones del cuerpo humano 
no están preparados en prin
cipio para cargar con todo el 
peso del cuerpo. Por eso tie
nes que pesar lo menos posi
ble para no sobrecargarte los 
tendones. La lesión más ha
bitual en cualquier escalador 
es la tendinitis

-¿Qué percances ha su
frido?

-M e he roto una pierna y 
un par de dedos, pero en fin,
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Las escaladoras tienen un cuerpo m uy parecido  a l de las bailarinas.

nada importante. La verdad 
es que no me dolió mucho 
porque cuando te rompes los 
dedos casi no te das cuenta. 
Lo sabes y tienes la seguri
dad al ver que se te inflaman.

-¿Qué sensaciones tiene 
cuando llega arriba?

-Nosotros vamos buscando 
la dificultad pura. Se trata de 
escalar de la manera más difí
cil posible agarrándote a las 
cosas más pequeñitas. Lo que 
sientes es una satisfacción por 
el esfuerzo físico, no por el 
hecho de haber llegado a 20 
metros de altura. Otra cosa 
muy distinta es cuando subes 
una montaña alta, es una face
ta diferente y la sensación 
también es muy diferente.

-¿Dónde reside la gran
deza de este deporte?

-R eside en la suma del 
movimiento, la coordinación 
y el esfuerzo. Es un deporte 
muy completo, un continuo 
descubrimiento porque tú no 
sabes lo que hay más arriba, 
sólo te lo puedes imaginar.

-¿H ay que desarrollar 
mucho el sentido del equili
brio?

-El sentido del equilibrio 
es fundamental. Es muy im
portante porque cuando estás 
escalando puede suceder que 
sólo tengas dos puntos de 
apoyo, un poco de un pie y 
un poco de una mano, el res
to en el aire. Tienes que con
trolar el equilibrio con muy 
poco de tu cuerpo.

-¿No es un deporte un 
poco raro éste de la escala
da deportiva?

-Hombre, normalmente 
piensan que estás un poco loca 
porque la gente asocia escalar 
con los aventureros, pero 
cuando este deporte se con
vierta en preolímpico de exhi
bición en Atlanta, cambiarán 
las cosas.

-¿Irá a las Olimpiadas?
-Puede que sí, aunque to

das estas cosas son siempre 
relativas. Este año he au
mentado mucho mi nivel, he 
entrenado más y estoy con
vencida de que lo aumentaré 
en tres o cuatro años. Ade
más quiero marcharme a 
EE.UU. para perfeccionar
me. Estoy buscando un es
ponsor.

-¿A qué edad se alcanza 
la plenitud en la escalada 
deportiva?

-Es muy variable y depen
de de cada uno. Conozco a 
gente que ha alcanzado su 
máximo nivel a los 50 años, 
e incluso hay personas que 
con 65 escalan a muy buen 
nivel.

-¿Es un deporte caro?
-Bastante barato. Depen

de si escalas en ciudad o pre
fieres salir. Un equipo nor
mal, que se compone de 
cuerda, cinta con mosqueto- 
nes, arnés de seguridad y za
patillas especiales, puede sa
lir por 40.000 pesetas. Lo 
cambias cada cuatro años. 
Nuestra región tiene muy 
buenas zonas para escalar, 
sobre todo en Cuenca.

-Por último, ¿qué es más 
peligroso, escalar o traba
jar en el sindicato?

-Pues y qué quieres que te 
diga, muchas veces trabajar 
en el sindicato. * •

44-------------------------------
LAS PRUEBAS 

DE LA COPA 
DEL MUNDO SON 

EN JAPON, 
INGLATERRA, 

FRANCIA, 
ALEMANIA 

Y AUSTRIA.”

44-------------------------------
A VECES ES MAS 

PELIGROSO 
TRABAJAR 

EN EL SINDICATO 
QUE ESCALAR.”

•  TEXTO: IGNACIO 
ARIZAGA

•  FOTOS: BARRI
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Desde hace muchos años, TECAMASA 

y CERÁMICA NUESTRA SEÑORA DE LA OLIVA, 

dos empresas del Grupo OB, vienen fabricando 

tejas cerámicas y ladrillos de cara vista de la 

mejor calidad. Siguiendo los métodos habituales 

de la artesanía popular.

Aplicando los últimos avances tecnológicos. 

Superando los más rigurosos controles de 

calidad.

Por eso son líderes del mercado español. 

Porque, por encima de todo, siempre son fieles 

a la tradición.

CERAMICA

©lili Vil SoíPl©
TEJAS CASTILLA-LA MANCHA. S.A.

TRADICIÓN POR 
ENCIMA DE TODO.

GRUPO
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r i u n q u e  nació en Madrid la vinculación de Cristina Sánchez con Castilla-La Mancha resulta evidente.
Su padre es natural de Quero, su maestro es Gregorio Sánchez y ha sido Toledo uno de los lugares donde más ha prodigado su arte. 

En los próximos meses debutará en América con caballos y seguirá perfeccionando su toreo, 
cada día más asentado desde que matara al primer novillo en Torrelaguna.

“El to ro  no m ira 
si eres hom bre o m ujer”

44--------------------------------

EN LA PLAZA 
QUIERO 

QUE M E MIREN  
COMO 

A UN TORERO 
AUNQUE FUERA 

SEA TAN 
FEMENINA COMO 

LAS DEMAS.”

44
DE MOMENTO 

M IS NOVIOS 
SON EL TORO 

Y EL CABALLO. 
VIVO SOLO 

PARA ESTO.”

44--------------------------------

TOREANDO SIENTO 
UN PLACER 

GRANDISIMO.”

E
l número 13 y Cristi
na Sánchez mantie
nen una relación tor
mentosa. El 13 de 
agosto sufrió la pri
mera cogida y el 13 
de septiembre la se
gunda. Ha toreado en 
Madridejos, Miguel Este

ban, Quero, Agudo y en mu
chos pueblos de las inmedia
ciones de Talavera. Cuenta 
con el sabio apoyo de Grego
rio Sánchez y con el de su 
padre, banderillero en activo 
que va con ella en la cuadri
lla. Ahora pasará a apoderarla 
un ciudadano francés y por 
eso le gusta destacar la ayuda 
que le ha prestado Gregorio 
Sánchez: «se ha portado muy 
bien conmigo porque reco
nozco que es muy difícil con
fiar en una mujer». Este año 
ha matado ya 56 novilladas 
que hubieran sido 76 si no 
llega a ser por las cornadas.

-¿Cuando empieza a sen
tir atracción por el mundo 
del toro?

-Desde muy pequeña por
que mi padre es banderillero y 
yo iba con él a los toros. Me 
gustaba mucho el mundo del 
toro y sobre todo ver torear, no 
sé, notaba que me llegaba 
muy al fondo. Aquí en Parla 
hay una plaza de toros a la que 
suelen bajar a entrenar Fundí, 
Carretero y muchos más. El 
caso es que yo empecé a bajar 
para hacer gimnasia más que 
nada, porque también me gus
ta mucho. Solía verles entre
nar y poco a poco comencé a 
coger la muleta, el capote y 
aprendí a torear. Al cabo del 
tiempo me puse delante de

Cristina Sánchez tiene 20 años y es la se
gunda de cuatro hermanas. Esta tempora

da ha toreado 56 novilladas.

una becerra y ya con 14 años 
me di cuenta de que lo único 
que quería hacer era torear, 
porque me llega muy dentro. 
En mi casa no se lo tomaron a 
bien y no me dejaban.

-¿Cómo logró convencer
les?

-Mi afición ha podido con 
todo. Trabajaba en un salón 
de belleza en Madrid, me le
vantaba a las 6 de la mañana 
y regresaba a las 9 de la no
che. Cuando volvía cogía mi 
muleta y mi capote, mis tras
tos, y me marchaba a entrenar 
al campo de fútbol. Incluso 
en el trabajo me ponían mala 
cara porque faltaba cada dos 
por tres. Mis padres se dieron 
cuenta de que me sentía muy 
a disgusto, que yo sólo quería 
torear, y por fin uno de ellos, 
mi padre, se convenció. Mi 
madre lo ha hecho con el pa
so del tiempo.

-¿Cuál es su manera de 
comunicarse con los toros?

-Me comunico como cual
quier otro torero, no tengo na
da de especial. Le llamas, ha
blas con el novillo, le dices 
«venga bonito» o cosas simi
lares. No me diferencio de 
otros toreros, ni en eso ni en 
muchas otras cosas.

-Usted reivindica lógica
mente que la traten igual 
que a los toreros.

-Evidentemente, porque el 
toro te ve igual. En la plaza 
no te mira si eres hombre o 
mujer. Para ser torero debes 
estar a la altura de un torero, 
y yo soy en la plaza torero 
como el que más, aunque lue
go fuera soy superfemenina y 
me gustan los hombres como 
a las demás. Pero en la plaza 
quiero que me vean como a 
un torero.

-¿Se ha pasado alguno de 
gracioso por el hecho de ser 
mujer?

-Hay de todo, imagínate 
en el mundo del toro lo que 
son capaces de decir. De to
das formas hasta ahora no se 
están portando demasiado 
mal. Mi padre viene conmigo 
y eso influye. Me acompaña a 
todos los sitios y quizás por 
eso me tienen más respeto, 
aunque siempre existen los tí
picos graciosos que son muy 
difíciles de evitar.

-¿Y cómo la han acogido 
los ganaderos y toda la de
más gente?

-De momento *bien, y digo 
«de momento» porque cuando 
empiezas a torear con caballos 
te ponen muchas más trabas, y 
si ven que avanzas pues quie
ren echarte para abajo. Ha in
fluido también que he estado
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Su irrupción en el mundo del loro ha causado gran revuelo. Destacados comentaristas se han hecho eco de su técnica.

-

en la Escuela Taurina de Ma
drid, la mejor que hay, y 
siempre he ido respaldada por 
mucha gente. La escuela es un 
sello y una garantía.

-¿Se emociona toreando 
al natural?

-Con la mano izquierda 
me siento mejor que con la 
derecha, me gusta mucho 
más. Tanto como emocionar
me no pero sentirme tal como 
si estuviera en el aire sí.

-¿Cómo es su toreo?
-Me gusta interpretar- el to

reo bueno, el toreo artista, 
aunque sabes que de noville
ro hay que hacer alardes de 
valentía, lo bonito no se valo
ra tanto. Cuando estás empe
zando tienes que hacer de to
do, poner la rodilla en tierra y 
todo lo que venga.

-¿T iene usted novio o 
compañero sentimental?

-No, de momento mis no
vios son el toro y el caballo, 
porque me encantan también 
los caballos. Vivo sólo para el 
toro y eso implica estar muy

preparada y concienciada pa
ra ello. No te puedes despis
tar y más siendo una mujer, 
porque te apuntan con el gati
llo y como pierdas un pie te 
quitan el otro para que te cai
gas de cabeza. A la gente le 
cuesta más ponerse al lado de 
una mujer que de un hombre 
en esto del toro.

-¿Qué es lo más intere
sante que le han dicho?

-Te dicen todo tipo de co
sas. Lo que más me gustó su
cedió en Jerez,- tengo un re
cuerdo muy grato de allí. Iba 
a torear y el caso es que la 
gente dudaba mucho de mí, 
no sabían si iba a poder. Todo 
me salió muy bien y al final 
se acercó un matador de toros 
y se sinceró conmigo. Dijo 
que al principio no lo había 
tenido muy claro pero que 
había llegado un momento 
que en vez de ver una chica 
en la plaza veía a un torero.

-¿A qué Virgen se enco
mienda?

-Sólo rezo un Padrenues

tro antes de empezar. No lle
vo capilla pero guardo las es
tampas que me dan por respe
to y las pongo en mi habita
ción. No tengo manías en ese 
sentido.

-Por último, ¿le aterrori
za sentir el aliento del toro 
cerca de su cuerpo?

-El toro te produce muchí
simas emociones diferentes. 
Tienes que sentirlo porque 
explicarlo no sirve para nada. 
Yo miro al toro como algo 
que hay que dominar, es una 
fiera que tienes que doblegar 
y crear arte con ella. El toro 
no te dice nada ni con la mi
rada ni con el aliento, simple
mente tú le pegas un rnuleta- 
zo e intentas buscarle las 
vueltas. Se siente algo muy 
bonito toreando, un placer 
grandísimo, sobre todo cuan
do pegas un muletazo bueno, 
y desde luego que también 
sientes mucho miedo. •

•  TEXTO: IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: BARRI

44-------------------------------

ME SIENTO 
MEJOR 

TOREANDO 
CON LA IZQUIERDA 

QUE CON 
LA DERECHA

4 4 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
CUANDO ERES 

NOVILLERO 
NO SE VALORA 

LA BELLEZA. 
QUIEREN ALARDES 

DE VALENTIA 
Y TODO 

LO QUE VENGA.
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Por Brujos de Odelot

ARIES LEO
4 % . M uuuusho cuidadlo con los Mucho cuidado con los rumo-

fríos que se avecinan, que no 
estás tú ahora Dara iusar con

res, que ya se extienden de- 
masiado por el patio aue fre-

SAGITARIO

la salud. Y recuerda que se trata de trabajar 
para vivir y no vivir para trabajar. Te ven
dría bien alternar con el «curro» alguna que 
otra ración de mimo y ronronería (fíjate en 
los gatos). Procura llegar en tu sano juicio 
hasta las próximas vacaciones y sacar mejor 
provecho a cada minutillo del día... y de la 
nooooooooche. Si te quieres entretener tam
bién puedes hacer de este horóscopo un je 
roglífico, es muy «díver».

cuentas. La gente puede hacerte más daño 
del que imaginas, y tu tipo de vida es mejor 
llevarlo con discreción y evitando riesgos in
necesarios. Eso de que no sepa la mano iz- 
querida lo que menea la derecha, es máxima 
que debieras repetir en tu interior de forma 
permanente esta semana, en la que lo mejor 
que puede pasarte es que no te peguen dos 
«gofetás» (vamos, que a lo mejor te libras de 
una de ellas).

¿Cómo quieres que te vayan 
mejor las cosas si miras como 
un topo, hablas como una lom

briz y escuchas como una almeja, cada vez 
que el ser que te acompaña mima y sufre, in
tenta dialogar contigo acerca de algo distinto 
del recibo de la luz o el tráfico caótico de To
ledo, Ciudad Real o Singapur? Primero hay 
que ser persona, y luego exigir esfuerzos a 
los demás, so gaznápiro trapezoide. Que es 
fácil jugar a ser divo con el público de butaca 
obligatoria, la prensa cerrada y la crítica ine
xistente. De salud, mál, así que te amólas, o 
te enderezas y te la mereces más apañadita. 
Los domingos por la tarde se conspira bien.

TAURO » VIRGO
C \\Esta persona que acabas de Ya se van pasando esos dolor-

conocer puede ser el puente 
que necesitas, tanto para esca-

cilios físicos y anímicos que 
han hecho perder parte de tu

CAPRICORNIO

par del momento eterno en el que estás sumi- 
do/a, como para alcanzar el espacio del mun
do de los sentimientos de colores naiff al que 
por naturaleza perteneces. No insistas más en 
juntar seres tan incansables como ángeles y 
demonios, y búscate una nube (que es lo tu
yo) desde la que puedas vislumbrar un buen 
paraíso donde perderte (en todos los sentidos 
de la palabra).

fuerza. Dentro de nada podrás desplegar tus 
alas de ángel de azabache alquímico y fun
dirte con tu amor en besos y arrumacos a la 
sombra de las pestañas doradas del sol tole
dano en la cueva de los filtros amatorios. 
Más de un alm a envidiosa va a reventar 
cuando te vean en la nueva etapa que se te 
avecina de belleza, salud y poderío. Ya des
de aquí te decimos que nos tiemblan los lu
jares mientras consultamos las estrellas.

Vete preparando para todo tipo 
de ires y venires. Lo tuyo es eso 
de las relaciones públicas, pero 

cuida también las «privadas». Las primeras a la 
larga te serán compensadas, pero las segundas 
hay que trabajárselas a diario, y con muchísima 
sutilidad, que todo puede malinterpretarse, y 
los nervios pueden traicionar muchas estabili
dades. De salud, bien, pero te hace falta una 
dieta de capuchino sin capucha, si quieres que 
el físico te acompañe. En cuanto al dinero, 
aguanta la jugada, no inviertas en nada ni en 
nadie, y espera una propuesta que alguien te es
tá fabricando a la medida, para que juntos po
dáis celebrar algo más que un cumpleaños.

— GEMINIS LIBRA
Mira a la luna y vuelve a ena- j r i Ya vas saliendo del bacheci-
morarte de ella. Tú eres más 
fuerte que los árboles y más

lio económico. No te confíes, 
pero empieza a vivir, m sííu .

ACUARIO

anua/, que las aginias, peio nasia la lecnuza 
de M inerva tiene que entrenarse batiendo 
con tesón sus alas y cazando las alimañas 
que salen a su paso. Arropa con tu mirada 
sin tiempo a un alma gemela: geminiana o 
geomántica y comparte un poquillo más de 
magia, que te guardas demasiadas cosas para 
ti últimamente, mientras arrancas jirones de 
piel a los demás con poco que se te arrimen, 
te mimen o te rimen tan «guay» como los 
brujos que te presentamos este «horóscopo a 
la carta... astral».

viviiiiirü!. que ya sabes eso de que son dos 
días, y ese cuerpo que tanto desean unos y 
envidian otros no va a esperarte siglos para 
que lo sobrerrevo luciones. En cuanto  a 
amores, ya es más difícil que en placeres, 
dado que cada día te pica más el mosquito 
del egoísmo, y no estás tú como para dar to
do lo que se necesita en unas relaciones de 
las de libro. De momento confórmate con 
líos de revista, película o folletín del XIX.

Ten cuidado, que andan con
tando tus enviados de turno y 
tontos de oficio demasiadas 

cosidas acerca de tu rollo, y tus idas y veni
das. No te interesa desaparecer tanto como lo 
haces últimamente, ni atosigar como era tu 
costumbre. Busca un término medio entre las 
aguas del Amazonas y los ojos del Guadiana, 
vuelve a la cauce, a la familia y al trabajo, 
que es lo tuyo, y no quieras tenerlo todo a to
das horas, que hasta eso podría llegar a abu
rrirte. En cuanto a ese productillo que te co
me las entrañas, date un descansito o tírate a 
por él, y, aunque poco, vive tan intensamente 
como puedas.

CANCER ESCORPIO
Se te avecinan fatigas y dolo
res de cabeza. Eso sí, después 
de darle gusto al cuerpo. Pero

No seas tan chinche, que em
piezas a pasarte más de lo que 
tú mismo/a te imaginas, v hav

PISCIS

11W u i v i u u o  U L  L j u t  L/l 1 1U 11U U  1U t u y ú  Ct> C I

romanticismo puro. Así que... a ello y con 
vehemencia, dejando las «pelas» para cuan
do toque ganarlas o gastarlas a gusto y a 
tiempo. Sobre todo lo segundo, porque cada 
vez te cuesta más soltarlas, y al final te pier
des caprichos en apariencia tontos, pero que 
en conjunto y a la larga suponen un treinta 
por ciento o más de tu felicidad. De salud, 
puagggsss.

alguien que ya te anda segando la hierba ba
jo  los pies. Sabes que en el fondo tu proble
ma no es otro que la soledad, y eso no se cu
ra nunca amargando al prójimo. Mala mane
ra escoges de llamar la atención, sin ver la 
cantidad de virtudes que duermen en el inte
rior de tu alma de avechucho selenita. Recu
pera esta semana la mirada de tus 15 años y 
encontrarás la paz que necesitas.

Ni tú te crees lo bien que te 
van las cosas. Aprieta los pu
ños, cierra los ojos y tírate sin 

red al ruedo de los sentimientos y los revol
cones, que hay mucho material de primera 
esperando ver pasar tus chichillas por las 
aceras, para ganarse una butaca de palco en 
el próximo recital de Pedro Botero. Eso sí, 
aprende a distinguir cariños de deseos, con
fianzas de adulaciones y atenciones de inte
rés, si no quieres volver a verte a solas, con 
cabreíllos y muuuuuchas «depres».
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EXPOSICIONES
• Objetos imposibles en la 

Posada de la Hermandad.
• Jacques Carelman, pin

tor, escultor, ilustrador y esce
nógrafo, utiliza su humor y se 
divierte creando, inventando e 
imaginando, combinando la ló
gica y el absurdo con gran suti
leza, deformando la realidad 
consabida y estableciendo una 
relación de simpatía con el pú
blico que presencia sus «jue
gos imaginativos». En la Posa
da de la Hermandad se expone, 
patrocinada por el Cultural To
ledo, una muestra excelente de 
esos «objetos imposibles» que 
quieren ser cotidianos y rom
per con la inercia de lo útil. 
Una exposición ésta de obliga
da visita y a la que podremos 
acercarnos hasta el 11 de octu
bre.

• Una excelente colección 
de pinturas de Penagos podre
mos ver en la sala de exposi
ciones del museo de Santa 
Cruz entre los días 6 y 31 de 
octubre.

• L. Santacruz expone óle
os en la galería Beruete (calle 
del Angel). Hasta el 18 de oc
tubre.

• Susana Ruiz de Toro
muestra sus pinturas entre los 
días 7 y 17 de octubre en la sa
la de exposiciones de la Cáma
ra de Comercio (Plaza de San 
Vicente).

• Manuel Bustos expone una 
colección de pinturas en la sala 
Greco del Centro Cultural de la

A  A .  0

Caja Rural (calle Coronel Bae- 
za). Hasta el día 17 de octubre.

• Josefina Plaza nos mues
tra su obra plástica en las salas 
Picasso y Velázquez del Centro 
Cultural de la Caja Rural de 
Toledo. Hasta el 17 de octubre.

• En el Centro de Promoción 
de la Artesanía Mezquita de las 
Tornerías podemos ver una ex
posición de artesanía propia de 
la provincia de Ciudad Real. 
Hasta el 30 de octubre.

• Raimundo de Pablos ex
pone su última producción pic
tórica en la galería Tolmo 
(Santa Isabel, 14). Hasta el 28 
de octubre.

TEATRO
• Ciclo de Teatro Iberoame

ricano.

• En el teatro de Rojas de 
Toledo tienen lugar las repre
sentaciones del Ciclo de Teatro 
Iberoamericano.

• El día 12, la compañía Ma- 
bel Manzotti, de Argentina, 
pondrá en escena la obra de 
Jorge Goldenberg, Poniendo 
la casa en orden.

• El día 14, el grupo Actoral 
de Venezuela representará 
Guarda mis cartas, van a ser
vir después, con texto y direc
ción de Verónica Oddó.

• Los días 16 y 17, el teatro 
Estudio de La Habana pondrá 
en escena una dramatización 
basada en el texto narrativo de 
Alejo Carpentier, Concierto 
barroco.

• El día 15 el grupo de teatro 
1 Pian presenta el espectáculo 
En alta mar en Toledo; el día 
16 en Talavera de la Reina y 
el día 18 en Bargas.

TEATRO INFANTIL
• El día 11, a las 12 de la 

mañana en el teatro de Rojas, 
se representará la función, so
bre textos de García Lorca, El 
retablillo de don Cristóbal.

FARMACIAS DE GUARDIA
T O L E D O T A L A V E R A  D E  L A  R E I N A

11. A v e n id a  d e  B a r b e r ,  2 6 11. B a r r io n u e v o ,  2

12. U r u g u a y .  5 12 . T r i n i d a d ,  2 0
13 . R e c o n q u i s t a ,  14 1 3 . S a n t a  L e o c a d i a ,  4
14. R e a l  d e l  A r r a b a l ,  16 14 . C o m u n e r o s  d e  C a s t i l l a ,  2 2
15. A v e n id a  d e  B a r b e r ,  2 6 15 . P a s e o  d e  la  F lo r id a ,  s /n
16. U r u g u a y ,  5 16 . A v e n id a  d e  T o l e d o ,  10
17. E c u a d o r ,  8 17 . J o a q u i n a  S a n t a n d e r ,  2 7

18 . E c u a d o r ,  8 18 . J o a q u i n a  S a n t a n d e r ,  2 7

• El domingo día 18, en se
sión infantil a las 12 de la ma
ñana la compañía Eterno Paraí
so representará el espectáculo 
teatral Kikirika.

MUSICA
• El día 17, el grupo de mú

sica Zarabanda actúa en Gua- 
damur.

• El grupo de música de cá
mara Bquadro Opera ofrecerá 
conciertos los días 12 en To- 
rrijos; 15 en Villaeañas, 16 en 
Villafranca de los Caballeros 
y 22 en Talavera de la Reina.

S E
L A ^ m  o e
M A  tflAVOR
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POR LOC I TOS

Hace ya 30 años un escaparate del número 19 de la 
calle de Santo Tomé obsequiaba a los viandantes 
con la contemplación y, en su caso, posibilidad de 
adquisición de bellas antigüedades.

“Del Valle Anticuarios, S.
ctualmente, ya liberado de la 
práctica docente que le resultó 

incompatible con la anticuaría, Félix 
del Valle, doctor en Bellas Artes y 
restaurador titulado, inicia con su hi
ja, Mariví del Valle, licenciada en 
Historia del Arte y estudiante de la 
Escuela de Anticuarios, una nueva 
etapa de análisis, diagnosis, infor
mes, tasaciones, restauraciones y 
transacciones de obras de arte cuya 
propiedad común, aparte de la belle
za, es la de haber sido realizadas ha
ce más de 100 años, por lo que se les 
denomina «antigüedades».

La mezcla de conceptos arquitec
tónicos y estilos decorativos hace de 
Toledo un paraíso para los aficiona
dos a las Bellas Artes, los amantes 
del legado cultural antiguo y, cómo 
no, los coleccionistas y anticuarios. 
Pero a su vez cabe decir que es el 
negocio de las antigüedades, junto a 
las artesanías autóctonas, el que más 
dignifica y adorna nuestros «zocos» 
y calles comerciales. Buena muestra 
de ello es el local que hoy les pre
sentamos, donde pueden adquirirse a 
precios razonables (para el que en
tiende) fragmentos de nuestra histo
ria, tales como una hierática y ele
gante virgen tallada en madera y po
licromada del siglo XIII, una casulla 
bordada del s. XV con el terciopelo

picado a punta de tijera, una cruz 
procesional del s. XIII con restos de 
esmalte sobre bronce, un tapiz de 
Bruselas del XVII, un arca gótico- 
catalana de finales del XV, una co
lección de espadas fechadas en To
ledo hacia el 1700, marfiles, lucer
nas romanas, un pergamino sefardí 
del s. XIV (del Libro de Esther), ta
blas y lienzos entre los que sobresa
len un San Francisco de la Escuela

de Ribera, una pintura atribuida a 
Eugenio Lucas, un San Sebastián 
hispano-flamenco del XVI, un pai
saje con figuras de Bassano o un re
trato de un señor antiguo al «estilo 
Bécquer», así como bargueños, can
delabros, cerámicas de Ruiz de Lu
na, Aguado o Pedraza, una arma
dura grabada del XVII, pistolas anti
guas, un cantoral de 1582 y otras 
muchas piezas de valor extraordina

L ”

rio de las que Mariví y Félix del
Valle expiden certificados de auten
ticidad, admitiendo su devolución 
hasta pasados tres meses de la com
pra, en caso de comprobarse como 
incierto cualquier dato garantizado 
con lo que nos complace resaltar 
que lo más valioso de esta casa de 
antigüedades son la exquisitez y la 
profesionalidad del padre y la hija que responden de ella.

I

ROPA DE 
HOGAR
Y CAMA

C/ Portero Benayas, s/n 
TFNO. 76 15 52  

TORRIJOS (Toledo)

t
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RESTAURANTE

«EL ABSIDE »

Marqués de Mendigorria, 1 - 45003 TOLEDO 
RESERVAS: 21 32 02

*'Reunionesf 
con sab or

~ HOTEL 
Aia rta j C rm ituu

-k ir ie

k k k
\ .  X  X  J . J

HOTEL MAYORAL,S.A.
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Bargas

YA TIENE SU 
PABELLON POLI DEPORTIVO.

En su diseño  m o d ern o  y  fu n cio 
n a l  SE HAN INVERTIDO UN TOTAL DE
110.000.000

DE PTS.
Los 5.700 vecinos de 

la población toledana de Bargas 
ya tienen su pabellón.

Con cancha po lideportiva  
reglam entaria y pistas 
transversales de entrenam iento. 

Sin o lv idar am plios vestuarios, 
servic ios, almacenes y oficinas.

PABELLONES CONSTRUIDOS

S o c u é l la m o s  (C R ) T o m e l lo s o  (C R )
A r g a m a s i l la  d e  A lb a  (C R ) A ñ o v e r  d e  T a jo  (T O )
C h i l ló n  (C R ) B a r g a s  (T O )
M a ia g ó n  (C R ) L o s  Y é b e n e s  (T O )

PABELLONES EN CONSTRUCCION

L o z u z a  (A B ) B r ih u e g a  (G U )
C a lz a d a  d e  C a la t r a v a  (C R ) C i f u e n te s  ( G U )
La  S o la n a  (C R ) M o n d é ja r  (G U )
M o r a l  d e  C a la t r a v a  (C R ) E x q u iv ia s  (T O )
A r g a m a s i l la  d e  C a la t r a v a  (C R ) N a v a h e r m o s a  (T O )
V i l la h e r m o s a  (C R ) M o c e jó n  (T O )
L a s  M e s a s  (C U ) Q u in t a n a r d e  la  O r d e n  (T O )
Q u i n t a n a r d e l  R e y  (C U ) S a n ta  C r u z  d e  la  Z a rz a  (T O )

PABELLONES A CONSTRUIR

H e l l ín  (A B ) A lc a r a z  (A B )
M a d r ig u e r a s  (A B ) M e m b r i l la  (A B )
V i l la r r u b ia  d e  lo s  O jo s  (C R ) C a u d e te  (A B )
C h in c h i l la  (A B ) P e d r o  M u ñ o z  (C R )

INVERSION: 3.200.000.000

e rra

£
Junta de Comunidades de
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